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Ешь барабульку,      
устрицы жуй!

Татьяна ИВАНОВА

Работа зимника напрямую 
связана с погодой на Байкале.

Самую длинную ледовую дорогу Иркут-
ской области готовят к открытию. Протя-
женность переправы на Ольхон составляет 
11 километров. Она начинается от деревни 
Куркут и ведет напрямик на остров, в мест-
ность Иркутская Губа.

Специалисты разравнивают и убирают 
торосы, устанавливают вехи, которые обо-
значают границы. Позже им предстоит по-
ставить ограничительные знаки, информи-
рующие водителей о важности соблюдения 
дистанции, допустимой грузоподъемности, 

скорости движения и о других правилах без-
опасности. Уже известно, что на зимнике 
будет две полосы движения, расстояние 
между которыми составит 100 метров. Ши-
рина каждой полосы - 20 метров.

Однако не исключено, что дорога не от-
кроется к запланированному сроку. Все 
зависит от погоды и ледовой обстановки. 
Как известно, зима в этом году выдалась 
аномально теплой - местами Байкал все 
еще покрыт трещинами. Дорожники уже 
приступили к замерам льда.

Татьяна ИВАНОВА

Собаки могли остаться  
на улице, если бы не пришедшая 
на помощь сибирячка.

- Дом соседа по наследству перешел его 
родственнице. Жить в нем она не собира-
лась и выставила на продажу, - рассказала 
жительница Иркутска Ольга Коновалова. - На 
участке, привязанными на цепь, остались 
овчарки Найда и Грей. На вопрос о том, 
что будет с животными, женщина ответила: 
делайте с ними, что хотите!

Ольга стала приглядывать за собаками и 
искать им новую семью:

- Когда прошло три месяца, я совсем от-
чаялась.

Старшая дочь Ольги предложила разме-
стить объявление в сети. Посыпались звонки! 
Новый хозяин нашелся за пару дней. Когда 
мужчина приехал, Найда радостно броси-
лась к нему. Грей отнесся к незнакомцу с 
опаской, но вскоре спокойно запрыгнул к 
нему в машину.

Газета нашего города ★ Иркутск

Найда и Грей 
обрели новый дом  
после смерти 
хозяина
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Продолжение на стр. 6 ‣

Юлия АНДРИЕНКО

Он отказывается брать 
деньги, потому что играет 
для сильных духом.  
Для Мариуполя.

Мариуполь тонет в зимнем тумане. 
За новенькими, будто игрушечными, 
домами, свеженькими заборчиками и 
яркими витринами еще остались ру-
ины, сгоревшие фасады и рытвины от 
обстрелов на тротуарах. Они будто 
портал в прошлое...

Вдруг до уха доносится вальс «Амур-
ские волны», а за ним - разудалый 
«Мохнатый шмель».

Как ежик в тумане, иду на звук… 
Оказалось, на звук президентского 
баяна.

Слепой 
музыкант 
c баяном 
от Путина
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Ледовую переправу на Ольхон 
планируют открыть во второй 
половине февраля
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«Никто бы  
не выжил»:
подаренный 
школьниками 
триколор спас 
бойцов СВО
Читайте на стр. 2 ‣
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Ферма с мидиями -  
это вам не сарай 

на берегу, 
а высокотехнологичное 

подводное 
предприятие.

Опасна ли 
черноморская 

рыба после 
разлива мазута 

и что стало  
с крымскими 
устричными 

фермами?
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«Никто бы не выжил»
Регина РАХИМОВА

Как жизни 11 бойцов спас 
отправленный школьниками 
из Приангарья триколор.

Какие только чудесные истории не 
происходят в зоне СВО. Об этом не 
понаслышке знает 53-летний Игорь 
Крыжевой. Командира взвода гау-
бичного дивизиона и его десятерых 
братьев по оружию от смерти изба-
вил флаг России. Подарок в пред-
дверии Нового года на передовую 
отправили ученики.

НАДЕЖДЫ  
НЕ ТЕРЯЛ

Игорь Крыжевой 
родился в Иркутске в 
семье военного бор-
тинженера. Однако 
сибиряк не грезил 
о службе. С детства 
мальчишку манили 
точные науки и техни-
ка. Поэтому он окон-
чил Иркутский авиа-
ционный техникум, 
а потом и ИРНИТУ. 
Спустя пару лет после 
выпуска из универси-
тета Игоря пригласили 
стать инженером в од-
ной из российских компаний. Од-
нако главным в жизни Игоря всегда 
оставалась семья - супруга Елена и 
двое сыновей.

- В сентябре 2022 года пришло 
извещение явиться в военкомат - 
призвали в ряды российской армии 
по частичной мобилизации, - рас-
сказывает Игорь. - Для семьи но-
вость, конечно, стала неожидан-
ностью. А я этого момента ждал. Я 
сам посылал письма в Миноборо-
ны с просьбой отправить служить в 
зону СВО. Но из-за возраста полу-
чил несколько отказов.

Утром 27 сентября 2022-го семья 
проводила Игоря на поезд. Сибиряк 
отправился в лагерь по формирова-
нию подразделений в Новосибир-
ском высшем военном командном 
училище. Там его назначили коман-

диром взвода гау-
бичного дивизиона. 
Спустя пару месяцев 
военных доставили 
«за ленточку».

«ПРОНЕСЛО!»
- Наша работа 

заключалась в том, 
чтобы прикрывать 

пехоту во время наступления или 
обороны. Обычно мы находились 
недалеко от товарищей по оружию, 
буквально в ближайшей лесополосе. 
Так могли гасить точки врага.

В апреле 2024 года Игорь вместе с 
расчетом возвращался в укрытие по-
сле выполненного задания. Бойцы 
уже приближались к своим блинда-
жам, когда в небе увидели три рос-
сийских вертолета.

- Экипаж ударной группировки 
наших вертолетов увидел нас с вы-
соты и начал готовиться к атаке, - 
вспоминает Игорь. - Линия боевых 
действий «резанная», сверху непо-
нятно, где наши, а где враги. Пи-
лоты приняли единственно верное 
решение…

Так, один из вертолетов завис над 
бойцами на высоте около 60-100 ме-
тров и принялся наводить орудие 
для уничтожения. Все происходи-
ло буквально в считанные секунды, 
нужно было срочно что-то предпри-
нять. И Игорь вспомнил, что в блин-
даже лежит триколор, отправленный 
учениками Марковской школы.

- Быстро забежал, схватил флаг 
России, поднялся обратно к бой-
цам и стал размахивать им. Пилот 
признал нас, подняв большой палец 
вверх. Экипаж убрал орудие, верто-
лет улетел.

«Никто бы не выжил...», - понимал 
тогда Игорь.

«СЛУШАЙТЕ МАМУ И ПАПУ»
- Почти с самого начала спецо-

перации большая команда нашей 
школы, в которую входят учителя, 
дети и их родители, организовала 
акцию помощи, - рассказывает Еле-
на Ехлакова, директор Марковской 
школы. - Мы отправляли посыл-
ки со всем необходимым и детям 
Донбасса, и бойцам. Спустя время 
стали адресно посылать гуманитар-
ную помощь военнослужащим из 
Иркутской области.

В декабре 2023 года в учебном за-
ведении вновь решили провести 
акцию. В преддверии Нового года 
хотелось порадовать бойцов.

- Вот уже на протяжении двух лет 
каждый понедельник у нас прохо-
дят торжественные линейки, во 
время которых дети выносят флаг 
РФ и поют гимн. А однажды нам 
пришла идея отправить триколор 
бойцам. Хотели, чтобы наши бойцы 
расписались на флаге, сделали до-
брые пожелания и отправили нам 
обратно.

В декабре посылка ушла, а в фев-
рале попала в руки Игоря Крыже-
вого.

- Осенью Игорь приехал и лично 
передал флаг школе, - говорит ди-
ректор. - Он, как оказалось, возил 
триколор по всем подразделениям 
своего полка, просил сибиряков 
написать добрые пожелания для 
наших детей. И рассказал историю, 
как флаг уберег его и товарищей.

«Слушайте маму и папу», «Креп-
кого здоровья», «Учиться, учиться и 
еще раз учиться!», - желают бойцы. 
Триколор в школе добавят в экс-
позицию военно-патриотического 
музея.

Кстати, в сентябре прошлого года 
Игорь вернулся к семье на восста-
новление после тяжелого ранения, 
которое получил еще в начале мая. 
Сейчас он находится в отставке.

 ■ БДИ!

Движение сразу  
в нескольких 
частях города 
ограничат  
из-за ремонта 
трубопровода
Татьяна ИВАНОВА

Рассказываем, когда 
завершатся работы.

Внимание, автомобилисты! В областном цен-
тре продолжается реконструкция напорных 
трубопроводов. В связи с этим было принято 
решение частично ограничить или запретить 
движение транспорта.

 ✓ С 15 февраля до 10 августа действует огра-
ничение от пересечения Рабочего штаба и 
Шевцова до Маратовского кольца. Круговое 
движение сохранено.

 ✓ С 1 марта по 16 июня полное ограниче-
ние движения по улице Пискунова от дома № 
149Ж до 149Д.

 ✓ С 1 марта по 11 августа ограничение дви-
жения по одной полосе от Пискунова, 149В 
до Ядринцева, 27/1.

 ✓ С 1 марта по 30 апреля перекрытие дублера 
Ширямова.

 ✓ С 15 апреля по 30 мая - по проезду Кос-
мический от пересечения с Култукской до 
Советской № 109/3.

 ✓ С 15 апреля по 22 августа - локальное огра-
ничение по одной полосе по улице Ширямова.

 ✓ С 15 апреля по 22 августа - по улице Ши-
рямова от дома № 40А до № 24.

 ✓ С 1 июня по 15 июля - по улице Култукская 
от пересечения с проездом Космический до 
Ипподромной (без перекрытия кольцевого 
движения).

А В ЭТО ВРЕМЯ
Ограничение движения продлено на 

участках:
 ✓ от Баррикад № 2/5 до Баррикад № 30. Срок 

окончания работ - 15 августа.
 ✓ Пересечение улицы Ушаковской и Детской. 

Срок окончания работ - 15 февраля.
 ✓ Рабочего Штаба от дома № 96 до № 46. 

Срок окончания работ - 12 мая.
 ✓ Рабочего Штаба от дома № 101 до № 96а. 

Срок окончания работ - 30 мая.
 ✓ Рабочего Штаба от дома № 46 до № 26. 

Срок окончания работ - 31 мая.
После ремонта восстановят и асфальт - ра-

боты пройдут летом и осенью текущего года.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Военные оставили пожелания 
для детей на триколоре.

Каждый понедельник 
в школе начинается с 

торжественной линейки.

Игорь Крыжевой встретился со школьниками.
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Утерянный аттестат номер Б №5438983 об 
основном общем образовании, выданный 
МОУ открытой (сменной) общеобразователь-
ной школой №2 г. Иркутска в 2003 году на 
имя Черенковой Ольги Сергеевны, считать 
недействительным.
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Владимир ДЕМЧЕНКО 

Мир немножко замер от неожидан-
ности. Дональд Трамп объявил, что 
склоняется к сделке с Киевом по об-
мену оружия США на природные бо-
гатства Украины.  По его словам, Киев 
на сделку согласен. Куда он денется.

На самом деле Украина не то что 
согласна, а такую сделку Зеленский 
сам Трампу и предложил еще осенью 
- как «план перемоги» над Россией. 
Мол, если все ценные месторожде-
ния Украины заберет Америка, она 
будет защищать их от России как свои. 
Трампу-бизнесмену идея гешефта в 
виде украинского лития, титана и про-
чего добра, говорят, понравилась. Но 
он взял паузу.

И вот теперь выдал:
- Мы вкладываем в Украину сотни 

миллиардов долларов, а у них есть 
замечательные ресурсы. Мы хотим 
получить их в качестве обеспечения. 
Я хочу иметь гарантии по редкозе-
мельным металлам. И они готовы это 
сделать.

На Западе тут же началась грызня. 
Подал голос обиженный канцлер Гер-
мании Шольц:

- Эти ресурсы Украины нам сле-
довало бы использовать для финан-
сирования ее восстановления после 
завершения конфликта, - сказал он. 
- Было бы очень эгоистично исполь-
зовать их сейчас для покупки оружия.

Берлин, похоже, сам нацелился на 
недра Украины. И кричит: «Грабят!», 
увидев как эти недра вероломно уплы-
вают у него из-под носа.

МИЛЛИАРДЫ В ЗЕМЛЕМИЛЛИАРДЫ В ЗЕМЛЕ
Но есть ли у Киева что передавать? 

Вот вопрос! 
На самой Украине уже признали, что 

из-под ее контроля ушло больше по-
ловины природных богатств. Журнал 
Forbes оценил все ресурсы незалеж-
ной в $15,8 триллиона. Сумма жирная. 
Никто не спорит - Ленин и Хрущев 
наделили Украинскую ССР обшир-
ными землями за счет русских Кры-
ма, Донбасса, Новороссии. Но есть 
нюанс - $7,8 триллиона «украинских 
богатств» теперь находятся на террито-
риях, ушедших под контроль России.

Экс-главком ВСУ Виктор Муженко 
даже заявил, что Россия «уже отбила 
расходы» на свою спецоперацию - сто-
имостью недр, которые ей перешли.

- На сегодня Донецкая, Луганская, 
части Запорожской области и Херсон-
ская - это примерно половина всей 
ресурсной базы, полезных ископае-
мых из общеукраинских запасов. Так 
что Россия полностью окупит свои за-
траты на СВО, причем в разы, - сказал 
Муженко в интервью западной радио-
станции.

Муженко командовал ВСУ при Пе-
тре Порошенко. А об ископаемых он за-
говорил после того, как российские 
войска, взяв в конце января Великую 
Новоселку, вышли к селу Шевченко, 
где расположено крупнейшее в Евро-
пе месторождение лития. Его запасы 
оцениваются в 13,8 млн тонн. Из ли-
тия делают самые эффективные ак-
кумуляторы для электроавтомобилей, 

его называют «новой нефтью» эпохи 
перехода на чистую энергетику. А ти-
тан, стронций, алюминий?! Это уже 
не говоря про уголь и железную руду. 
Под землей, за которую сейчас идут 
бои, лежат огромные запасы. Да и на 
поверхности - знаменитые черноземы. 
Подсчитали в Киеве - прослезились.

ДЛЯ НАС ГЛАВНОЕ - ЛЮДИ.  ДЛЯ НАС ГЛАВНОЕ - ЛЮДИ.  
ДЛЯ НИХ - ДЕНЬГИДЛЯ НИХ - ДЕНЬГИ

Подсчитывать, кто в военное время 
наварился, а кто при своих остался - 
это, конечно, в украинском стиле. Да 
и в американском. У нас про недра 
если и рассуждали, то только экономи-
сты - постольку, поскольку. Для Рос-
сии главный вопрос - защита жителей 
Донбасса. Их подчиненные Мужен-
ко методично утюжили артиллерией 
с 2014 года.

Зато на Западе с самого начала 
не скрывали, что аккуратно учитывают 
плюсики и минусы. В первую очередь 
в оборот взяли чернозем: 40% пахот-
ных земель Украины уже скупили аме-
риканские транснациональные кор-
порации Cargill, DuPont и Monsanto. 
Теперь присматриваются к тому, что 
под землей. Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен РФ в перечень 
террористов и экстремистов) еще в 
прошлом году заявил прямо: «Война 
на Украине - это про деньги».

- Это самая богатая редкоземельны-

ми металлами страна Европы, - сказал 
он. -  У Трампа есть уникальная воз-
можность обналичить эти ресурсы.

Тот же Forbes составил карту, на ко-
торой каждый регион бывшей терри-
тории Украины оценен в долларах, ис-
ходя из запасов полезных ископаемых. 
И что же? Самыми дорогими оказались 
те, что уже стали Россией. Сравните: 
Житомирская область - $555 млрд, 
Львовская - $521 млрд, Киевская вооб-
ще только $21 млрд. А Донецкая и Лу-
ганская (ставшие ДНР и ЛНР) - почув-
ствуйте разницу: $3,8 и $3,2 триллиона!

- Украина всегда делилась на про-
мышленный восток, аграрные центр 
и юг и туристический запад, - говорит 
ведущий аналитик Фонда националь-
ной энергетической безопасности Игорь 
Юшков. - Самое ценное, что осталось 
под контролем Киева, - это пашни, 
которые уже распроданы. На западе 
и в центре есть запасы газа, его там 
качают с советских времен. Но добыча 
неуклонно снижается, пик был в 1970-
е годы. Этого газа Украине самой не 
хватает, приходится докупать. Есть 
месторождения титана, но его про-
изводство - завод «Титан» - остался 
в Крыму.

НЕБЬЮЩАЯСЯ АРИФМЕТИКАНЕБЬЮЩАЯСЯ АРИФМЕТИКА
Экс-главком ВСУ Муженко, сводя 

дебет с кредитом, восклицает: «России 
остановка конфликта по линии фрон-

та выгоднее, чем Украине». Может, 
это намек Москве? Что взяли - то взя-
ли, не требуйте еще больше. Если так, 
то в России этот намек вряд ли оценят. 
У нас никто не будет «считать бабки», 
решая - продолжать ли боевые дей-
ствия. По словам руководителя Цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, такой 
подход характерен как раз для США.

- Целеполагание американцев - 
это всегда «впереди деньги», - сказал 
«КП» эксперт. - Если они вторгаются 
в Сирию, значит, должны взять под 
свой контроль в первую очередь не-
фтеносные поля. Остальное их мало 
интересует. Если войска США что-то 
делают, то это, как правило, в бизнес-
интересах. В идеале - прийти и за-
брать. Через эту призму они пытаются 
рассмотреть и наши действия. А у нас 
всегда впереди - безопасность страны 
и люди. И, конечно, никто в России 
не считал, какие недра мы возьмем 
и как это окупится. Это небьющая-
ся арифметика. Потому что невоз-
можно оценить в долларах, тоннах 
руды или гектарах чернозема жизни 
людей. К тому же ресурсы, которые 
находятся на освобожденных нами 
территориях, у нас тоже с лихвой есть, 
мы все это давно добываем в глуби-
не России, ради них точно не было 
смысла начинать СВО.

По словам Клинцевича, на перего-
ворах России с США, которые ждет 
весь мир, речь не будет идти о недрах.

- Да и о самой Украине по большо-
му счету тоже, - уверен эксперт. - Нас 
там могут интересовать лишь пра-
ва русских и отсутствие баз НАТО. 
Напрямую с США нам важнее до-
говориться о гарантиях мира и сня-
тии санкций. О недрах даже вопрос 
не стоит.

Трампу капают на недра

Повелители редкоземельяПовелители редкоземелья
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полезных ископаемых 
Украины оказались 
на освобожденных 

Россией территориях. 
Киев спешит продать 

США остатки -  
чтобы не достались 

Москве.
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«Если называть вещи своими именами - это (намерение Трампа 
забрать редкоземельные металлы Украины. - Ред.) предложение 
покупать помощь. То есть оказывать ее не безвозмездно, а на 
коммерческой основе. Лучше бы вообще не оказывать и тем 
самым способствовать завершению конфликта».

(Пресс-секретарь Президента России  
Дмитрий ПЕСКОВ - журналистам.)

ДОСЛОВНО
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Опасна ли 
черноморская рыба 
после разлива мазута 
и что стало с 
крымскими 
устричными фермами?

Развитие и прогресс - 
и благо, и наказание для 
Крыма. Так думаю я, пока 
еду мимо бесконечно длин-
ного забора арт-кластера 
«Таврида», надежно отго-
родившего 30 гектаров са-
мого чистого в Крыму по-
бережья от диких туристов 
и местных рыбаков. Еще 
этот мазут…

Сразу за «Тавридой» идет 
дорожка к недавно обустро-
енному пляжу Меганом, 
там даже есть паркинг и со-
временный общественный 
туалет, закрытый до теплых 
времен. Приходится зайти в 
ресторан и заказать воду за 
100 рублей - обычная пла-
та за комфорт. В аквариуме 
ресторана лежат мидии и 
устрицы. Порция мидий - 
900 рублей, одна устрица - 
450.

- Это местные? - с подо-
зрением нюхаю воду в ак-
вариуме (бензином не пах-
нет).

- У нас все свое. Нам 
приво зят, - неопределенно 
отвечает сотрудник, дога-
дываясь, что человек, вы-
нужденно заказавший во-
ду, вряд ли будет покупать 
устриц.

Ресторан находится на 
возвышенности, и мазут 

ему не страшен. Что ж, есть 
смысл спуститься к воде и 
посмотреть, как там дела.

КРЕПКИЕ НИТИКРЕПКИЕ НИТИ
Я видел следы мазута у 

берегов Евпатории, это 
примерно 350 километров 
от места аварии танкеров 
в Керченском проливе, но 
не по прямой, а по дуге. А 
сейчас я рядом с Судаком - в 

130 километрах…
Здесь, в бухте у мыса Ме-

ганом, разводят мидий и 
устриц. Известно, что эти 
существа - живые фильт ры: 
мидия за сутки прокачивает 
через себя 120 литров во-
ды, а устрица - до 180. А 

загрязненная вода на них 
как повлияет? Что станет с 
человеком, если он съест в 
ресторане мазутных мидий 
на 900 рублей?

Пляж Меганом - обыч-
ный, галечный. Кое-где 
расстелены и придавлены 
камнями защитные сетки. 
На камнях кое-где видны 
капли мазута, обрывки ка-
натов, обломки пластика 

и другие следы челове-
ческой жизнедеятель-
ности. Такие пляжи по 
всему миру, этот еще 
чистый. Если пройти до 
края бухты, можно вы-
йти к открытой площад-
ке, вроде летнего кафе, 
пустующего в мертвый 
сезон. В стороне две 
старые лодки вытащены 
на берег. Двое мужчин 
в рабочей одежде сидят 
за деревянным столом 
и, судя по их виду, ждут, 
пока в толще воды вы-
растут на продажу мол-
люски.

Это мидийно-устрич-
ная ферма «Биссус». Ее 
название означает нити, 
которыми моллюск при-
крепляется к скалам. Вот 
и они 10 лет назад прикре-
пились к крымскому бе-
регу и потихоньку растут. 
Производят до 50 тонн 
мидий и 20 тысяч устриц 
каждый год. По внешне-
му виду фермы, правда, 
этого не скажешь - все 

богатство спрятано в воду. 
Бизнес рискованный. В по-
запрошлом году, например, 
урожай утащило в глубины 
моря во время шторма. Те-
перь вот новая беда - эко-
логическая.

БУХТА САМООЧИСТКИБУХТА САМООЧИСТКИ
Загорелый мужчина по-

крупнее, в шапке Кусто, - 
Андрей Александрович Керш, 
директор компании. Спокой-
ствием и уверенностью он 
сам немного напоминает 
гигантскую ракушку.

- Моллюсков на анализы 
мы сдаем постоянно. Пока 
ничего не ощущается. Да, 
собираем мазут. Да, птицы 
гибнут. А на ферме не ска-
зывается, она - в средней 
толще воды в 600 метрах от 
берега, - флегматично го-
ворит директор.

- Это может быть опасно! 
Мазут-то рядом плавает! - 
восклицаю я.

- Голой задницей садить-
ся в мазут неприятно, по-
том придется оттирать. А в 
принципе вещество природ-
ное. Там, где случилась ава-
рия, ситуация серьезная, но 
до нас это почти не дока-
тилось.

Я пытаю директора Кер-
ша: а вот с застывшим на 
дне мазутом что станет? 
Не поднимется ли он на 
поверхность при нагрева-
нии воды? Ведь тогда сет-
ки с мидиями окажутся под 
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Директор фермы Андрей Керш предлагает его устрицы. Он уверен: их можно есть не опасаясь.
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  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Я провел эксперимент,  
как я считал,  

с риском для жизни, 
и попробовал. Следов 

мазута не учуял.

Ешь барабульку,      устрицы жуй!Ешь барабульку,      устрицы жуй!
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Чтобы окончательно ответить 
на вопрос, опасен ли мазут для 
морепродуктов, звоню руко-
водителю ассоциации «Ев-
разийский аквакультурный 
альянс» Александру Невре-
динову.

- Аквакультура слабо развита 
в Черном море. Она далеко от 
берега и в глубоких местах, не 
затронутых последствиями раз-
лива. На западном побережье 
Крыма есть крупное хозяйство, 
в Сочи есть, в Сириусе, в Ка-
бардинке, в Утрише немного. 

Отрасль хорошо развита в Мур-
манской области, на Дальнем 
Востоке. На Черном море эти 
технологии мало используются. 
В Азовском море ее вообще нет. 
Много рыбы выращивают турки, 
но до Турции мазут не дойдет.

Разлив мазута представля-
ет опасность для прибрежных 
и донных видов рыбы - бычков 
или камбалы. Но у нас они почти 
не выращиваются. Моллюсков 
держат на глубине и удалении 
от берега, а разлив произошел 

на мелководье.
По сравнению с объемом Чер-

ного и Азовского морей это одна 
миллиардная часть. Вспомните, 
в Мексиканском заливе выли-
лось в сто раз больше нефти (в 
2010 году разлив продолжался 
152 дня, из скважины в залив 
вытекло около 640 тысяч тонн 
нефти. - Ред.), и сегодня об этом 
уже ничего не напоминает.

Экологическая ситуация ско-
рее может повлиять на туризм, 
в особенности анапские пляжи, 

а для промышленного рыболов-
ства нет больших рисков - лов 
идет в открытом море. Ну а при-
брежным ловцам стоит быть 
внимательными, рыба может 
оказаться в мазуте. Опасности 
загрязненная рыба или моллю-
ски для потребителя не пред-

ставляют. Загрязнение будет 
сразу видно. Если рыба съела 
мазут, она долго не проживет. 
А на мидиях и устрицах любая 
грязь будет еще заметнее. Та-
кие, естественно, есть нельзя, 
но сейчас благодаря Роскомнад-
зору идет жесткий ветеринар-
ный контроль всей продукции.

Будет ли курортный 
сезон в Анапе? Ответы 

на главные вопросы 
о катастрофе  

в Черном море ищите на KP.RU

угрозой.
- Да мазут и так плавает. 

Он легче воды, - отвечает 
он. - А почему опускается 
на дно? Может, на него на-
липает песок. Его сносит в 
застойные места в море, а 
таких много. По сравнению 
с объемом воды в Черном 
море 4 тысячи тонн мазу-
та - это ничто, ноль. Даже 
сбросы очистных сооруже-
ний больше.

- То есть у моря хватит сил, 
чтобы само очиститься?

- Однозначно. К тому же 
мазут - это углеводород. 
Его разрушат ультрафио-
лет, кислород и бактерии, - 
объясняет Керш и вздыха-
ет. - Ничто не вечно… Вон 
у нас ящик пластиковый. 
Пять лет простоял на улице, 
а вчера рассыпался.

МАЗУТ В «ОЧКАХ»МАЗУТ В «ОЧКАХ»
Во время жуткого осенне-

го шторма 2023 года ферма 
«Биссус» погибла. Пяти-
тонные грузы, удерживаю-
щие плантацию, размета-
ло как рыбачьи поплавки. 

100 тонн мидий и устриц 
отправились в плавание по 
Черному морю, без надежды 
вернуться к родному берегу.

Нынешние два гектара 
подводных плантаций - то, 
что удалось восстановить за 
год работы. Сейчас компа-
ния строит новое помеще-
ние на берегу, чтобы соз-
дать для работников хоть 
какие-то бытовые условия. 
Затем планируют постро-
ить питомник для мидий. 
С документами пока беда: 
по одним заключениям чи-
новников, вроде бы все в 
порядке и можно оформить 
аренду прибрежного участ-
ка, по другим - ничего стро-
ить нельзя, потому что здесь 
должен быть пляж, потому 
что больше негде.

Андрей Александрович 
запахивает куртку - уже 
зябко, встает и озабочен-
но глядит на воду. По воде 
плывет жирное пятно.

- Что там? Мазут? - вы-
глядываю из-за его широ-
кой спины.

- Кто-то посуду сполос-

нул, - отвечает он. - Сейчас 
оттяжной ветер. В Турцию 
гонит. Но до Турции мазут 
не дойдет. Там течение, на-
зывается «большие черно-
морские очки» - два огром-
ных вихря. В них и будет 
болтаться.

- А если нагревшийся мазут 
все же всплывет, растечется 
пленкой, что будет с миди-
ями? - я все не унимаюсь.

- На створки мидий по-
падет мазутная пленка. Я 
знаю, как этого избежать, 
но рассказывать не буду. 
Есть сорбенты, поверхност-
но-активные вещества, свя-
зывающие жиры, как в мо-
ющих средствах…

ИЗ ПОДВАЛА - К СТОЛУИЗ ПОДВАЛА - К СТОЛУ
Лично я отношусь к море-

продуктам с опаской. Съешь 
чуть больше, чем стоило бы, 
или чуть испорченные - и 
все, путевка к доктору. А тут 
такое! Есть от чего пережи-
вать. Но директор Керш ве-
рит в живучесть моллюсков 
и их способность к само-
очищению.

- У мидии нет такого по-
нятия, как срок хранения. 
Она живая. А если не жи-
вая, значит, есть ее нельзя, - 
объясняет он.

Недавно Керш провел 
эксперимент: взял несколь-
ко пластиковых коробок с 
устрицами, закрыл их в ва-
кууме - то есть в воде, отвез 
домой и положил в холо-
дильник. Ел их две недели, 
и все это время они остава-
лись живыми.

Мидии и устрицы вообще 
могут обходиться без воды, 
так как живут в литорали - в 
приливно-отливных зонах. 
Им нужна лишь влажная 
среда. Был случай, когда 
устрица целый год жила в 
сыром подвале и прекрасно 
себя чувствовала (владель-
цам сырых подвалов на за-
метку!).

Цена моллюсков у произ-
водителя ниже, чем в ресто-
ранах, особенно в столич-
ных. Мидии - 300 рублей за 
кило, устрица - 150 за шту-
ку. А все же бизнес выгод-
ный.

Может ли моллюск с ма-
зутом попасть на прилавок? 
Маловероятно. Фермы, 
работающие официально, 
сдают на анализы пробу из 
каждой партии. Разве что 
ресторан или магазин заку-

пит живой товар у браконь-
ера. Но в таком случае 
опасность можно будет рас-
познать по запаху. Самой 
устрице мазут не страшен. 
Она его отфильтрует и, по 
выражению Керша, «отфе-
калит». В ее ткани мазут не 
попадет.

МНОГО ЧЕСТИ МНОГО ЧЕСТИ 
ЧЕЛОВЕКУЧЕЛОВЕКУ

М и  д и й  н о - у с т  р и ч  н а я 
плантация висит в воде на 
глубине от 3 до15 метров. 
Помощник Керша Анато-
лий показывает коллектор - 
рукав из сетки, похожий на 
тот, в котором хранят лук, 
только длиннее и крепче. 
Эти рукава - по 5 метров. В 
сетки с мелкой ячейкой са-
жают самые мелкие мидии. 
Когда мальки вырастают, 
их пересаживают в рукава 
с ячейкой крупнее. Пока 
мидия растет до товарного 
размера, ее пересаживают 4 
раза. На это уходит год-два.

Устрица растет еще доль-
ше. Оригинальная пло-
ско-черноморская устри-
ца практически погибла и 
сейчас занесена в Красную 
книгу. В Черном море выра-
щивают гигантскую тихоо-
кеанскую (Crassostrea gigas), 
которая растет до 30 лет. Та-
кая любой мазут переживет.

- Что же, катастрофа - не 
катастрофа?! И моллюскам 
ничего не угрожает?

- Вы знаете, что за послед-
ние 10 лет мидия из лито-
рали, из береговой зоны, 
полностью исчезла? - вни-
мательно смотрит на меня 
Керш. - Вопрос: почему? 
Никто не может ответить. 
В береговой части ее нет, 
а на глубине она есть и от-
лично нерестится.

- Так человек и виноват: 
или всю собрал, или воду за-
грязнил?

- На берегу мидий не оста-
лось даже там, где не бывает 
человека. А раньше дети на 
пляже собирали и готовили. 
Может, перемены в климате 
виноваты или еще что? Вот 
говорят: мазут! А в портах 
вы его не видели, что ли? В 
Москве-реке или в Неве? 
15 - 20 лет назад там одна 
дрянь плавала, это сейчас 
почистили. И рыбу ловят. 
Сказать, что человек разру-
шил природу, - это, знаете, 
много чести!
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У туризма вопросов побольше СЛОВО НАУКЕСЛОВО НАУКЕ

Ферма с мидиями -  Ферма с мидиями -  
это вам не сарай это вам не сарай 

на берегу, на берегу, 
а высокотехнологичное а высокотехнологичное 

подводное подводное 
предприятие.предприятие.

Ешь барабульку,      устрицы жуй!Ешь барабульку,      устрицы жуй!
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ДУША НЕ ПРОДАЕТСЯ
77-летний военный пенсионер 

Анатолий Перонко радует своих 
земляков бесплатными концерта-
ми. Он совершенно ослеп, но му-
зыка дарит ему свет.

- Подходят люди, спрашивают: 
куда вам денежку положить? Слы-
шу по голосу - старики. Говорю: что 
вы?! Я не нищий, пенсия есть - 20 
тысяч, я бесплатно. Что вам сы-
грать? - говорит мне он.

Концерты длятся и час, и два. 
Старики-мариупольцы вытира-
ют слезы, дети танцуют. А для 
Анатолия Николаевича это глав-
ная радость. Однажды к нему по-
дошли цыгане: «Ай! Какой ба-
ян! Ай, какой звук! Продай». Тот 
ни в какую, они цену поднима-
ют. Тогда он встал, сложил баян: 
«Это душа моя! Как можно душу  
продать?»

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ
Вот только баян у Анатолия был 

чуть моложе своего хозяина. А но-
вый себе он позволить не мог. Од-
нажды решился написать письмо 
президенту Путину! Попросить ин-
струмент. Написал, что он житель 
Мариуполя, отставной советский 
офицер, хочет радовать музыкой 
земляков. На почте долго на при-
нимали письмо, на котором только 
и было: «Москва. Кремль. Путину».

- Говорят, вы что, издеваетесь? 
Думаете, ему есть когда ваши по-
слания читать? Но убедил я их, 
письмо отправили. И через месяц 
ко мне пришла делегация во главе 
с нашим мэром и... новым баяном! 
«Кубань» называется. Вот радость 
была, - рассказывает баянист.

Подарок он поставил на самое 
почетное место в квартире.

- Только в морозы не играю. Ин-
струмент этого не любит. Начинает 
сразу пищать: «И-и-и! Заме-е-ерз! 
Пощади-и-и!» - говорит музыкант 
и приглашает меня домой пить чай.

НАЧИНАЛ НА ТАБУРЕТКЕ
- К музыке у меня тяготение лет с 

четырех. Как-то услышал, как играл 
на баяне мой дядя, и с тех пор «за-
болел». 

Однако баян стоил тогда 1,5 ты-
сячи рублей - целое состояние для 
семьи, где папа, водитель, полу-
чал 80 рублей, а мама, кухонный 
работник, 50.

-  Н о  м е ч т а  с б ы -
л а с ь .  Р о д и т е л и  з а н я л и 
деньги, купили баян. И отдали в 
музыкальную студию, которую я 
окончил на отлично, - говорит Ана-
толий.

И потом уже музыка сопрово-
ждала всю его жизнь. В техникуме 
выступал на всех концертах, в ар-
мии был в особом почете, дома ни 
один праздник не обходился без 
баяна. Жизнь свою Анатолий свя-
зал с наземной службой военных 
аэродромов.

- Вот говорят гордо: «Летчик!» А 
что сделает летчик без технарей? Не 
взлетит. Окончил я службу старшим 
прапорщиком, а летная форма и 
сейчас меня спасает, как когда-то 
спасла Маресьева. Я бы без этого 

теплого комбинезона не смог ча-
сами играть на улице. Посмотрите, 
как нас Родина одевала, - музыкант 
на ощупь открывает шкаф и по-
казывает свою зимнюю форму на 
натуральном меху. Тут же висит и 
его «парадка» с наградами.

«ВАС ЖДЕТ СЛЕПОТА»
Можно только представить, ка-

ким шоком стало для советского 
офицера известие о развале страны. 
Тогда и начались первые проблемы 
со зрением.

- Я сначала не обращал внимания. 
А потом стал видеть только облака. 
Начались страшные приступы боли. 

Пошел к врачу. Тот только пальцы 
приложил к моим векам, сразу по-
нял - высокое давление. Обследо-
вал и сказал прямо: вас очень ско-
ро ждет полная слепота, - говорит  
Анатолий.

На сегодня один глаз Анатолия 
ослеп полностью, второй сохранил 
одну сотую зрения, то есть мужчина 
различает только свет. Но и тогда 
Анатолий не оставил музыку. Го-
ворит, что слух его только больше 
обострился, фальшивые ноты слы-
шит сразу и не прощает их себе.

- Репетирую каждый день. С со-
седями у нас «пакт о ненападении». 
Мы терпим, когда у них собаки ла-
ют, а они - мои «музыкальные раз-
минки». Если на неделю оставить 
занятия, пальцы становятся дере-
вянными, - признается музыкант.

МУЗА
Настоящей музой и «глазами» 

музыканта стала его жена Юлия 
Васильевна. 

- Дело было на День Победы, - 
вспоминает Анатолий. - Мне дове-
рили нести знамя, а у меня в руках 
куча конспектов. Глядь, девушка 
рядом стоит. Я ее попросил поде-
ржать конспекты. А потом мы сту-
денческой группой едем в лес, и там 
я снова встречаю ее. Свою Юлень-
ку. С тех пор и не расстаемся.

- А у меня вся семья музыкальная: 
мама играла на балалайке, отец - на 
гармошке, мандолине. Нас, детей, 
у них было восемь. Чем не хор? По-
этому и Толика моего в тот «ан-
самбль» сразу приняли. Мы вместе 
уж 53 года, - улыбается Юля.

А секретом крепости семьи назы-
вают взаимные уступки друг другу.

- Говорить о любви человеку нуж-
но не тогда, когда его на кладбище 
понесут, а при жизни. И чувство-
вать друг друга, как мелодию. Не 
фальшивить, - замечает Анатолий 
и на прощание, уже в дверях, заво-
дит «Прощание славянки».

Такая у него традиция.
- Глупо жаловаться. Мы столько 

испытали и живы остались. Зна-
чит, для чего-то еще мы здесь Богу 
нужны. Вот и буду дарить радость 
людям своим баяном. А даст Бог, 
и для Путина сыграю.

Он отказывается брать 
деньги, потому что играет  
для сильных духом.  
Для Мариуполя.
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Баянист Анатолий 
Перонко и его 

муза - жена Юлия 
вместе пережили 
бои в Мариуполе 
и рассказали «КП» 

свой секрет 
крепости семьи.
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вся правда про СВО. И книга очень честная. На грани 
литературы и публицистики. Но главное - Коцу мы верим.
★★★★★ Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах 

России как исторический документ.
★★★★★ Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.
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Книга Александра Коца  
«500 дней поражений и побед» 

Книгу можно заказать  
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных ма-
газинах  

и на маркетплейсах

Замолчал баян на-
долго только весной  
2022-го, когда нача-
лись бои в Мариуполе.

- С нами жила неходя-
чая сестра жены. В под-
вал она бы не спусти-
лась, мы ее бросить не 
могли. Сядем втроем в 
коридоре, обнимемся, 
накроемся одеялами, 
стекла летят, пол дро-
жит, - вспоминает Анато-
лий. - В квартире - ноль, 
на улице - минус пять. Ни 
света, ни воды, ни отопле-
ния. В городе не осталось 
спасательных служб, 
украинские власти сра-
зу бросили Мариуполь. 
Помню, завалило плитой 
подъезд, а там люди кри-
чат, помочь некому. Нам 
повезло - квартиру нашу 

спас тополь, принял на 
себя осколок снаряда.

Мариупольцы делились 
друг с другом последним, 
погибших хоронили во  
дворе.

- И, верите, никто не 
ныл. Бывало, костер раз-
ведем, кругом снаряды 
рвутся, осколки летят, а 
жена моя пышечки печет, 
соседей угощает. Сча-
стье, что был снег, мы его 
вместе с битым стеклом 
топили, процеживали и 
пили. А потом дождь по-
шел, и мы смогли целую 
ванну воды натягать! Пер-
вый хлеб увидели, когда 
пришли наши, - улыбается 
Анатолий. - Солдаты хле-
бом делились, свои пай-
ки, лекарства отдавали.

Музыкант признается, 

что мариупольцы осво-
бождения ждали, вери-
ли, что рано или поздно 
будут с Россией. И дело 
было даже не в том, что 
двух пенсий в семье при 
Украине едва хватало на 
«коммуналку» и еду.

- Я, советский офицер, 
вынужден был скрывать 
свои взгляды, тайком с 
друзьями отмечал День 
Победы. Однажды не вы-
держал. Вступился за 
деда, к которому при-
цепились в автобусе за 
георгиевскую ленту. А 
вся маршрутка молчит. 
Вот я слепой и полез в 
драку. Мне досталось, 
но дедушку я защитил. 
И таких стычек с 2014-го 
у меня было немало, - го-
ворит Анатолий.

Первый хлеб - от русских

Слепой музыкант  Слепой музыкант  
c баяном от Путинаc баяном от Путина

 � ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ

Окончание. Начало < стр. 1.



Как добраться до отдаленных 
районов Иркутской области.

Для того чтобы посмотреть на наш 
прекрасный Север, туда сначала нужно 
как-то попасть. В большинстве случаев 
вариантов не так много: железная до-
рога проходит лишь по части северных 
территорий. Есть еще экзотический 
вариант: отправиться в путешествие 
на теплоходе по Лене, такие экскурсии 
проводят из Якутии. Ну а если вы не 
турист, а обычный житель Иркутской 
области, вариантов всего два.

ПО ВОЗДУХУ
Этот путь самый быстрый. А в каких-

то случаях и вовсе единственный. В 
некоторые отдаленные населенные 
пункты не ведут никакие дороги. Бо-
дайбо, например, бывает отрезан от 
«большой земли» в межсезонье, когда 
через реку Витим не перебраться ни 
на пароме, ни по зимнику. В Киренск 
тоже можно добраться только воздуш-
ным транспортом.

А значит, Приангарью нужна хорошо 
развитая сеть аэропортов. И вот с этим 
как раз есть сложности.

УСТЬ-ИЛИМСК
В начале этого года появились тре-

вожные слухи о бедственном поло-
жении аэропорта в Усть-Илимске. 
Говорили даже, что недалеко до бан-
кротства. Правда, официаль-
ного подтверждения по-
добной информации нет.

Напомним: аэропорт 
в Усть-Илимске был 
открыт в 1980 году. В 
период перестройки 
он пришел в упадок, 
а в начале 2000-х и во-
все перестал функцио-
нировать. Здания аэро-
вокзала и диспетчерского 
пункта были полностью раз-
рушены. Только в 2019 году 
здесь снова закипела жизнь 
в новом здании терминала.

С января 2025 года усть-
илимский аэропорт может 
принимать самолеты третьего класса 
пассажировместимостью более 20 кре-
сел. Это стало возможным благодаря 
совместной работе региона при уча-
стии Росавиации и Группы «Илим».

БРАТСК
Идет модернизация и международ-

ного аэропорта в Братске. Аэропорт 
Братск функционирует с 1964 года. 
Сейчас управляющей компанией ПАО 
«АэроБратск» выступает ООО «Сибир-
ские аэропорты». Как отмечается на 
официальном портале национальных 
проектов, пассажиропоток аэропорта 
Братск по итогам 2024 года увеличил-
ся на 5%. Достичь этого удалось в том 
числе благодаря участию в нацпроекте 
«Модернизация транспортной инфра-
структуры».

В 2025 году работы здесь будут про-
должены уже по нацпроекту «Эффек-
тивная транспортная система». Плани-
руют проложить рулежные дорожки, 
провести водосточно-дренажную си-
стему, установить светосигнальное обо-
рудование, построить аварийно-спа-
сательную станцию на четыре бокса. 
Кроме того, в аэропорту также хотят 
расширить взлетно-посадочную по-
лосу.

Важное нововведение: с прошлого го-
да в братском аэропорту останавливает-
ся автобус, следующий в Усть-Илимск.

БОДАЙБО
Менее радостные новости приходят 

из Бодайбо. Несколько лет назад заго-
ворили о кардинальной модернизации 
местного аэропорта, причем помочь 
вызвались золотодобывающие пред-

приятия. Они даже выделили 
средства на разработку про-

ектно-сметной докумен-
тации. Предполагалось, 
что после всех меро-
приятий здесь смогут 
принимать суда мак-
симально расчетно-
го класса типа Sukhoi 

Superjet 100. Это нужно 
и для удобства местных 

жителей (как уже говори-
лось выше, иногда самолет 
для них - единственный вид 
транспорта), так и для рабо-
тающих в районе предпри-
ятий, которые доставляют 
вахтовиков.

Однако что-то пошло не так. Уже 
найденный подрядчик, АО «Ротек» 
(Москва), начав работы в 2023 году, 
отказался их продолжать, расторгнув 
контракт в одностороннем порядке. 

Заказчик, ФКУ «Ространсмодерни-
зация», пытается судиться и взыскать 
неустойку, однако очевидно: придется 
искать нового исполнителя работ. А это 
значит - новые конкурсные процедуры, 
которые могут растянуться и на год.

Пока же Бодайбо остается с тем, что 
есть. Главная проблема - грунтовая 
взлетно-посадочная полоса, которая 
имеет свойство раскисать в распутицу и 
после дождей. Тогда рейсы приходится 
отменять.

Так или иначе, в модернизации нуж-
даются все воздушные гавани в При-
ангарье. Однако пока известно лишь 
о трех аэропортах, которые вошли в 
федеральный проект «Развитие опор-
ной сети аэропортов» национального 
проекта «Эффективная транспортная 
система». Запланированы капиталь-
ное строительство и реконструкция 
аэропортов Киренска, Ербогачена и 
Усть-Кута.

ПО ЗЕМЛЕ
Описывать качество дорог в Иркут-

ской области, в особенности в северных 
районах, мы не станем. Ясное дело, до 
идеала еще далеко. Сказываются от-
сутствие ремонта в течение многих лет, 
большое количество большегрузной 
техники, суровые условия.

Известно, что в этом году по област-
ной программе «Транспортный кар-
кас Иркутской области» 100 миллио-
нов рублей на ремонт дорог получит 
Усть-Илимск, по 80 миллионов ру-
блей - города Железногорск-Илимский 
и Вихоревка.

На дороге Братск - Усть-Илимск пла-
нируется отремонтировать участки с 
239-го по 245-й и с 139-го по 150-й ки-
лометр. Эту трассу понемногу ремон-
тируют каждый год.

Один из масштабнейших проектов 
этого года - начало (а точнее, возобнов-
ление после долгих лет простоя) стро-
ительства через реку Витим, которое 
поможет установить устойчивое авто-
мобильное сообщение между Бодайбо 
и Таксимо (Бурятия).

Анастасия КУРМАЗОВА.
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Регион готовится 
к сезону лесных 
пожаров

Медицина  
в Усть-Илимске -  
на новый  
уровень

Северный прорыв
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Не крайний,  
а бескрайний
Катангский - уникальный 
район Приангарья.

Самая северная территория При-
ангарья, единственная имеющая 
статус крайнего севера, - Катанг-
ский район (еще восемь считаются 
приравненными к нему). Вместе с 
этим это еще и самый малонаселен-
ный район: здесь проживает всего 
около 3 тысяч человек. При этом по 
площади он занимает пятую часть 
всей Иркутской области, почти 140 
тысяч квадратных километров (чуть 
больше Греции). Так что места здесь 
привольные, плотность населения 
составляет 0,03 человека на квадрат-
ный километр! А вот климат суровый: 
зимой температура может опускаться 
до -600C.

Райцентр Ербогачен находится в 
1145 километрах от Иркутска. До-
лететь туда можно за 2 часа 40 минут. 
А если возникает срочная необходи-
мость, например вывезти больного, 
вызывают вертолет.

Самый северный населенный 
пункт Приангарья - участок Ина-
ригда, он расположен в 213 киломе-
трах севернее Ербогачена. Всего же 
в Катангском районе 15 населенных 
пунктов.

Очень красивый край! Здесь со-
хранились места, где не ступала нога 
человека. Чистые реки, густые леса. 
Местные всегда промышляли пуш-
ниной. Однако в последнее время и 
без того малочисленное население 
этих мест сокращается: сказывается 
отсутствие нормальных условий для 
жизни. Не хватает врачей, не везде 
есть устойчивая сотовая связь, не-
редки перебои с электричеством. 
Посильную помощь территории 
оказывают нефтедобывающие пред-
приятия.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
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СПРАВКА «КП»
Всего в Иркутской области 11 аэропор-

тов: в Иркутске, Братске, Усть-Илимске, 
Усть-Куте, Бодайбо, Ербогачене, Желез-
ногорске-Илимском, Киренске, Ниж-
неудинске, Казачинском и Маме.

Спецпроект

Аэропорты нуждаются  
в модернизации,  

чтобы принимать более 
вместительные воздушные суда.

Алексей БУЛАТОВ
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Ремонт дорог  
на севере региона 

ведется отдельными 
участками.

Нелегкий путь
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Северный прорыв Как дела

Будь здоров, Усть-Илимск
Что ждет 
здравоохранение 
города.

24 сентября 2024 года про-
изошло объединение всех 
медицинских учреждений в 
городе Усть-Илимске. Теперь 
все они работают под эгидой 
ОГБУЗ «Усть-Илимская рай-
онная больница». Говорить о 
том, принесла ли такая реор-
ганизация пользу, пока рано, 
ведь прошло еще слишком 
мало времени. Однако в сфе-
ре здравоохранения этого се-
верного города есть ряд тен-
денций и проблем, которые 
смело можно назвать систем-
ными.

НЕДОСТАТОК 
СОВРЕМЕННОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ

Это, пожалуй, беда всех мед- 
учреждений, удаленных от 
областного центра. Во мно-
гих работать приходится по 
старинке, без использова-
ния новейших методов диа-
гностики и лечения. Кстати, 
именно этот факт один из ос-
новных, которые влияют на 
кадровый дефицит в больни-
цах и фельдшерско-акушер-
ских пунктах: выпускников 
медицинских вузов, готовых 
нарабатывать опыт в подоб-
ных условиях, немного.

Что ждет Усть-Илимск 
и Усть-Илимский район в 
ближайшем будущем? Со-
общается о планах по при-
обретению магнитно-резо-
нансного томографа. Дело 
хорошее, однако пока идет 
только подготовка: разрабо-
тана проектно-сметная доку-
ментация на здание, где будет 
располагаться томограф. В 
2025 году в помещении сдела-
ют ремонт, а в 2026-м ожида-
ется установка оборудования. 
Это если все пройдет так, как 
запланировано.

Жалуются на устаревшее 
оборудование и доноры Усть-
Илимска.

- На станции переливания 
крови Усть-Илимска мучают 
старыми скарификаторами, 
хотя во многих медучрежде-
ниях пользуются ланцета-
ми, - написала жительница 
города в чате губернатора 
Приангарья. - У многих до-
норов плохо закупоривают-
ся раны, а острая боль оттал-
кивает многих новичков от 
сдачи крови. Также вопрос 
по обновлению оборудова-
ния: требуется новый аппарат 
для сбора плазмы - «Гемод-
женикс». На нашей станции 
аппарат старый, он один, а 
зачастую еще и ломается, 
что затрудняет жителям сда-
чу плазмы.

На это обращение в регио-
нальном минздраве ответили:

- В филиале № 5 города 
Усть-Илимска имеются четы-

ре аппарата 2014 года выпуска 
для проведения автоматиче-
ского донорского плазмафе-
реза. В настоящее время они 
не эксплуатируются в связи 
с техническими неисправно-
стями по причине предельно-
го износа и нуждаются в заме-
не. В Минздраве Иркутской 
области рассматривается за-
явка на приобретение нового 
оборудования.

НЕХВАТКА 
СПЕЦИАЛИСТОВ

Общая беда всех террито-
рий Иркутской области, неза-
висимо от приближенности к 
центру. Так, по данным мини-
стра здравоохранения Приан-
гарья Андрея Модестова, об-
народованным на очередной 
сессии Заксобрания регио-
на, обеспеченность врачами 
в северных районах можно 
назвать, скорее, средней. То 
же относится и к среднему 
медицинскому персоналу. В 
лидерах - Свирск и Иркутск, 
а вот в аутсайдерах - Иркут-
ский и Балаганский районы.

Однако попасть на прием к 
некоторым узким специали-
стам бывает непросто.

- Как пройти медосмотр с 
ребенком в детской поликли-
нике правого берега города 
Усть-Илимска? Без оформле-
ния медкарты не могу водить 
ребенка в сад. Нет хирурга! 
Вообще. Ни на левом бере-
гу, ни на правом. Из детского 
отделения стационара врачи 
тоже не горят желанием, их 
можно понять!

- Город Усть-Илимск. Не-
возможно записать ребенка 
на лечение к детскому стома-
тологу. Как только отмени-
ли выдачу талонов по живой 
очереди, записываем детей 
месяцами, чтобы пролечить 
зубы или элементарно по-
ставить пломбу! Запись про-

падает буквально за пару се-
кунд! А выкладывают всего 
две-три свободные позиции 
за неделю до приема. Верните 
бумажные талоны в порядке 
живой очереди! Мы лучше 
проснемся ночью, отстоим 
на улице перед открытием по-
ликлиники несколько часов, 
но запишем своего ребенка с 
болями в зубах, чем вот так 
вот...

- В районном центре Же-
лезногорск-Илимский нет 
даже детского ортопеда. Как 
оказалось, и в Усть-Илимске 
тоже нет. Как попадать к та-
ким специалистам? Ехать в 
Иркутск?

Решить эту проблему бы-
стро не получится, пока не 
очень работают даже суще-
ствующие меры поддержки 
в виде различных выплат для 
тех медработников, которые 
решат перебраться на Север 
или в сельскую местность. 
Специалисты констатируют 

печальный факт: некоторые 
выпускники, получившие 
медицинскую специаль-
ность даже по целевому на-
бору, предпочитают выпла-
тить компенсацию, но не 
отрабатывать положенные 
годы в районных больницах. 
К еще большему сожалению, 
многие и вовсе не приходят 
работать в государственную 
медицину. И тут нужны ком-
плексные подходы и реше-
ния, рассчитанные на деся-
тилетия вперед.

А пока выход предлагается 
такой: отправлять на отда-
ленные территории медицин-
ские десанты. Это бригады из 
иркутских врачей, которые 
проводят прием пациентов 
в течение нескольких дней. 
В этом году такой выезд уже 
прошел в Братске. В состав 
бригады вошли кардиолог, 
невролог, пульмонолог, га-
строэнтеролог, эндокри-
нолог, нейрохирург, трав-

матолог-ортопед и другие 
специалисты. За 3 дня они 
успели провести около 600 
консультаций и 400 исследо-
ваний. Планируется, что та-
кие выезды будут регулярны-
ми, обсуждается и создание 
подобных бригад из детских 
врачей.

Сегодня жители Усть-
Илимска, которым нужна 
помощь узких специалистов, 
вынуждены выбираться в 
Братск или Иркутск. Правда, 
иногда случаются «гастроли»: 
когда узкий специалист при-
езжает в какой-нибудь плат-
ный центр и ведет там прием 
по предварительной записи. 
Конечно, такие визиты не 
помогут, если требуется по-
стоянное наблюдение.

ЧТО ДЕЛАЕТСЯ
Безусловно, определен-

ные позитивные перемены 
в медицине Усть-Илимска 
происходят. Так, в этом го-
ду должен завершиться ка-
питальный ремонт в здании 
городской поликлиники № 1  
и детской поликлиники. А 
в 2026-м планируется при-
ступить к ремонту городской 
больницы и второй взрослой 
поликлиники.

Ремонт отделения в здании 
детской больницы начался в 
2023 году. На его проведение 
выделили свыше 128 миллио-
нов рублей. Помимо прочего, 
там должна появиться соля-
ная шахта, откроется отде-
ление детской реабилитации 
с современным оборудова-
нием, кабинеты педиатров 
и узких специалистов. Срок 
окончания ремонта - 30 но-
ября 2025 года.

В здании Усть-Илимской 
городской поликлиники № 1  
после окончания ремонта 
начнет работать отделение 
амбулаторной реабилитации, 
в том числе для участников 
специальной военной опе-
рации.

БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ
В Иркутской области со-

бираются разработать кон-
цепцию развития здравоохра-
нения северных территорий 
Приангарья на период с 2025 
по 2030 год. Уже создана ра-
бочая группа, которая долж-
на посетить Усть-Илимский, 
Усть-Кутский, Киренский и 
Казачинско-Ленский районы 
(в Братске и Братском районе 
они уже побывали).

Вполне возможно, эта 
концепция будет включена 
и в мастер-план по развитию 
Усть-Илимска, который сей-
час также находится в ста-
дии разработки. Помогут 
ли эти документы добиться 
реальных результатов - по-
смотрим.

Анастасия КУРМАЗОВА.

Одна из проблем - оснащение, которое нуждается в обновлении.

На отдаленные территории предлагают 
отправлять медицинские десанты.
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В Приангарье готовятся 
к предстоящему 
пожароопасному сезону.

Вспомним ситуацию 2019 года. 
Тогда о Приангарье говорили: пока 
юг тонет, север - горит. Трагические 
события в Тулуне сопровождались 
страшными пожарами. Тайга полы-
хала в Мамско-Чуйском, Киренском, 
Катангском, Казачинско-Ленском, 
Усть-Кутском, Жигаловском, Качуг-
ском и Бодайбинском районах. Всего 
пострадало 1,6 миллиона гектаров. 
Тем временем едкий смог накрывал 
поселки и целые города. Люди боя-
лись выйти на улицу и жаловались 
на сильные головные боли.

С того момента была проведена 
большая работа над ошибками. Зону 
контроля, где раньше тушить пламя 
было необязательно, существенно 
сократили. Но насколько решилась 
проблема?

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
В отличие от юга на севере Иркут-

ской области пожароопасный сезон 
стартует значительно позже. Если в 
центральной части региона огонь на-
чинает бушевать в апреле, то здесь - 
после майских праздников. Но и это 
не дает повода для поблажек. Ин-
струкция для всех одна - как только 
заканчивается сезон, приходит время 
готовиться к следующему.

- Мы во всеоружии с прошлой 
осени, - рассказывает глава поселка 
Мама Виктор Шпет. - Первым делом 
вокруг населенного пункта была соз-
дана минерализованная полоса. Ее 
ширина достигает около 5 - 6 метров, 
а протяженность - 3,5 километра. 

Также для безопасности скашивается 
сухая трава, убирается весь мусор, 
ремонтируется техника.

Такой «барьер» жизненно необхо-
дим в случае, если пламя подойдет 
вплотную к поселку. В качестве уси-
ления сработает добровольная по-
жарная дружина, помимо спецмашин 
в готовности находятся бульдозеры. 
Однако, по словам Виктора Шпета, 
угрозы для населения не было уже 
около 5 лет.

- Большая часть пожаров в Мам-
ско-Чуйском районе, как и на других 
северных территориях, приходится на 
труднодоступную местность, - объ-
ясняет он. - Во время мониторинга 
мы отслеживаем очаги и успеваем 
ликвидировать их до того, как огонь 
дойдет до поселка.

При этом в засушливое и жаркое 
время Маму продолжает «душить» 
густой дым. Смог приходит с ветрами 
из соседнего Бодайбинского райо-
на, а также из республик Бурятия и 
Якутия и держится по 2 - 3 дня. Спа-
саться сибиряки вынуждены прячась 

дома - за плотно запертыми окнами 
и дверьми. Для измерения уровня 
загрязнения воздуха в поселок спе-
циально приезжает эксперт.

УГРОЗУ НЕСУТ ГРОЗЫ
Прошлым летом на севере Приан-

гарья зарегистрировали аномальную 
грозовую активность, какой не было с 
2005 года. В 96,7% случаев причиной 
пожаров как раз таки становилась 
погода, точнее - сухие грозы. 

На Бодайбинское, Катангское, 
Мамское и Киренское лесничества 
пришлось 215,3 тысячи гектаров пло-
щади лесных пожаров. Это более 85%. 
В тайге отмечалась крайне высокая 
пожарная опасность по сравнению с 
периодом с 2020 года.

По этой причине город Киренск 
тоже страдал от нехватки чистого 
воздуха. Подготовку здесь также на-
чинают с осени и продолжают вес-
ной.

- Как только сойдет снег, мы нач-
нем контролируемые отжиги сухой 
травы на площади 550,8 гектара и об-
новление 36 километров минерализо-
ванных полос, - поделился начальник 
отдела по ГО и ЧС администрации Ки-
ренского района Евгений Залуцкий. - В 
поселках на сообщение всегда готовы 
выехать 14 добровольных пожарных 
команд. Они оснащены всем необ-
ходимым оборудованием и матери-
алами, а также техникой. Ежегодно 
с профилактической работой вы-
ходят патрульные группы, которые 
беседуют с жителями о возможной 
опасности и напоминают о мерах 
профилактики. На предупреждение 
и ликвидацию чрезвычайных ситуа-
ций в 2025 году местными властями 
предусмотрено 428 тысяч рублей. 
Консолидированный резервный 
фонд составляет 1,4 миллиона.

РАБОТА ДЕСАНТА
В объятые пламенем леса, куда 

невозможно добраться ни пешком, 
ни на транспорте, отправляют де-
сантников. Мужчин обучают на базе 
авиаотделения, которого еще 3 года 
назад в Маме не существовало вовсе. 
Недавно отряд появился и в Бодайбо, 
а в близлежащем поселке Перевоз 
планируют открытие вертолетной 
площадки. В селах Ербогачен и Пре-
ображенка Катангского района авиа-
отделения были, но власти приняли 
решение открыть дополнительные.

«Лесной спецназ» забрасывают в 
самые горячие точки. При этом бой-
цам приходится не только работать в 
пределах района, но и отправляться 
на выручку к соседям. Улетая на за-
дание, никто из них не знает навер-
няка, когда удастся вернуться домой 
и вновь обнять близких.

Каждый год личный состав пара-
шютно-десантной пожарной службы 
проводит воздушные тренировки. В 
этом году занятия стартуют 17 февра-
ля. Десантники отработают спуски с 
вертолетов Ми-8 с разных высот - от 
10 до 40 метров. Новички должны по-
вторить задание семь раз, их опытные 
коллеги - пять. Тем временем пара-
шютисты-пожарные будут выполнять 
норматив по прыжкам с высоты 1000 
метров. Инструкторы оценят точ-
ность приземления с самолета Ан-2.

Анастасия КУРЕНОВА.

На борьбу 
с огнем!

В прошлом году опасный период длился 
ровно 170 дней - с 10 апреля по 26 сентября. 

В Приангарье обучат 60 руководителей  
тушения лесных пожаров.

КОНКРЕТНО
Группировка 
дронов

В Иркутской области впервые созда-
дут группировку беспилотных авиаси-
стем для лесопожарных формирований 
и лесничеств. Наш регион в списке пер-
вых в стране, кто опробует такой метод. 
49 отечественных дронов обошлись 
бюджету в 73,5 миллиона рублей. До 
1 апреля текущего года поступят еще 
12 беспилотников.

Тонкостям управления БПЛА обучили 
уже 30 специалистов. Еще 37 сотрудни-
ков подведомственных минлесу учреж-
дений пройдут курсы в ближайшее вре-
мя. Тренироваться операторы будут в 
условиях, максимально приближенных к 
натуральным. На территории Иркутского 
лесничества построят быстровозводи-
мый павильон для практических занятий.

Еще одна новая специальность - руко-
водитель тушения лесных пожаров. Спе-
циалистов также полностью готовят к 
работе - в теории и на практике. Всего 
планируется обучить 60 человек.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
● Ведется доукомплектование лесо-

пожарных формирований.
● Наземная группировка насчиты-

вает 1218 сотрудников, планируется 
набрать еще 216 человек.
● Авиационная группировка состоит 

из 345 сотрудников, в штат предсто-
ит принять еще 95.
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У специалистов есть все необходимое, в том числе техника.
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1. ИХ НАЗЫВАЮТ 
«АРИСТОКРАТАМИ 

        СИБИРИ»
Эвенки - древний народ Сибири, 

чья жизнь веками тесно связана с 
суровой тайгой и тундрой. Они ве-
ли традиционный уклад жизни, пе-
редавая из поколения в поколение 
обычаи, культуру и язык, занимались 
оленеводством. Их называли «аристо-
кратами Сибири» за то, что их тради-
ционные костюмы похожи на фраки.

Мало кто знает, но на сегодняшний 
день численность эвенков в Иркут-
ской области составляет всего около 
1200 (!) человек. Они проживают в 
четырех районах Приангарья.

2. ОТНОСЯТСЯ  
К МАЛОЧИСЛЕННЫМ  

         НАРОДАМ
62-летняя Зоя Джуракулова - ко-

ренная эвенкийка. Ее предки много 
веков кочевали по землям, 
на которых сейчас рас-
полагается Казачинско- 
Ленский район. О тра-
дициях и истории своего 
народа Зоя, еще будучи 
ребенком, узнавала от ба-
бушки. В детстве свободно 
общалась на эвенкийском 
языке, интересовалась 
охотничьим промыс-
лом. Зоя окончила Крас-
ноярский медицинский 
университет, получила 
профессию акушера-гине-
колога. После вернулась на 
малую родину. Сейчас Зоя 
Джуракулова - президент 
Иркутской региональной 
общественной организа-
ции «Союз содействия ко-
ренным малочисленным 
народам севера Иркутской 
области». Эта организация более 20 
лет стоит на защите коренных жите-
лей региона - тофаларов и эвенков.

- Эвенки жили на берегах Байкала 
с давних времен, - говорит Зоя Джу-
ракулова. - Со временем они распро-
странились на запад, север и восток. 
Эвенки с древних времен обеспечи-
вали себя с помощью традиционного 
хозяйства: охоты, разведения лоша-
дей и оленей, рыболовства. Большую 
часть своей истории были кочевни-
ками. Вся их жизнь была связана с 
поиском пастбища для оленей.

Жили эвенки в чумах, которые 
представляли собой конусообразный 
шалаш из жердей. Летом его покры-
вали берестой, а зимой - оленьими 
шкурами или корой деревьев. В цен-
тре чума всегда располагался костер. 
При кочевках каркас чума оставляли 
на месте, а материал для покрытия 
забирали с собой.

3. ЖЕНЩИНА -  
ГЛАВНАЯ

Во главе рода у эвенков всегда сто-
яла женщина. Хранительницы очага 
выполняли свои традиционные обя-
занности, а также с легкостью наравне 
с мужчинами охотились, занимались 
выделкой шкур, шили одежду и обувь, 
предметы домашнего обихода и сами 
ставили чум. Эвенкийские женщи-

ны всегда славились 
своим мастерством - 
они искусно выши-
вали бисером и шили 
меховые изделия. 

- Мужчины боль-
шую часть жизни 
проводили либо на 
войне, либо на про-
мысле. Я вот тоже с 
детства увлекалась 
охотой, - добавляет 
Зоя Джуракулова. - 
Эвенкийки научи-
лись справляться 
со всеми задачами. 
Кстати, одно из 

главных божеств в 
религиозной культу-
ре северного народа 
тоже имеет женский 
облик!

4.ВМЕСТО ШУБЫ  
ШКУРА ОЛЕНЯ

Национальный наряд эвенков опре-
делялся условиями жизни. Верхняя 
одежда, так называемые «кафтаны», 
были одинакового покроя у мужчин и 
женщин. Они постоянно находились в 
движении, поэтому, чтобы было удоб-
нее передвигаться по лесу, одежду дела-
ли распашной. Шили так, чтобы даже 
сильный ветер и мороз не могли про-
браться к телу.

- Целую шкуру оленя раскраивали ми-
нимально, чтобы было меньше швов, и 
центральной частью помещали на спи-
ну, спереди завязывая тесьмой, - рас-
сказывает Зоя Джуракулова. - Перед 
покрывался нагрудником. Мужской - 
более узкий и заканчивается внизу треу-
гольником. А у женского - низ прямой, 
украшается бисером, бусинами, мехом, 
вышивкой, цветными полосами ровдуги 
(замша ручной выделки. - Ред.). Головы 
эвенки покрывали так называемыми 
капорами, а на ноги надевали высо-
кие унты из камуса. Эвенки любили 
наряжаться, обильно украшать одежду 
бисером, меховым орнаментом. Из-за 
того, что одежда была элегантной и не-
обычного кроя, этнографы в XIX веке 
прозвали эвенков «аристократами Си-
бири», «французами тайги».

5.СЛЕДУЮТ ЗАПОВЕДЯМ
Эвенки живут по единому сво-

ду морально-этических заветов, как 
и все остальные народы, называется 
«иты». В нем говорится, что каждый 
человек в своей жизни должен строго 
придерживаться 18 заповедей, содер-
жащихся в нем и помогающих чело-
веку жить честно и целеустремленно.

Традиционная религия - языче-
ство, шаманизм. Кстати, само слово 
«шаман» происходит из эвенкийкого 
языка и переводится как «знающий». 
Именно шаман обладает авторитетом 
в роду и может общаться как с духами, 
так и с людьми.

- У эвенков мир делится на три ча-
сти: Верхний, Средний и Нижний, - 
уточняет Зоя Джуракулова. - Выс-
шим божеством считается Бугады 
Энэкэ. Повелительница всей нашей 
Вселенной. Повелитель Среднего 
мира - Хэвэки, добрый дух, заботя-
щийся о человеке и других живых 
существах. Также у эвенков особое 
отношение к огню. Он является для 
них живым существом, а его угасание 
считается предвестником трагиче-
ских событий. Также эвенки часто 
обращались к огню с просьбами: 
послать благополучие семье, стаду 
оленей и т. д.

13.02.2025
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Первые люди Байкала
КСТАТИ
Новый год празднуют 
весной - с первой листвой

Современные эвенки сохранили некоторые 
традиции предков. Любимым праздником до 
сих пор является Икэнипкэ - эвенкийский Но-
вый год. Справляется он не 31 декабря, а ког-
да распускается первая листва на деревьях, 
а в лесу слышится кукушка - в конце мая, 
начале июня. Эвенки собираются семьями, 
готовят мясо и рыбу, общаются, устраивают 
обрядовые хороводы и национальные забавы: 
игра в кожаный мяч - нечто среднее между 
баскетболом и волейболом, перетягивание 
палки и так называемая ловля хариуса, когда 
к веревке привязывают деревянную фигурку 
рыбы, после чего перебрасывают через сук 
дерева. Игроки, прыгая поочередно, долж-
ны задеть рыбу ногой. Даже сквозь века 
эвенки стараются сохранить особую связь 
с землями предков.

Виктория КУДАЕВА

Эвенки - одна из народностей 
Приангарья.

Иркутская область - многонациональ-
на. Сколько народностей населяют ре-
гион? В наших выпусках «Северного 
прорыва» мы решили из номера в но-
мер рассказывать о жителях региона, 
их традициях, культуре и быте. Сегодня 
речь пойдет об эвенках. Представля-
ем вашему вниманию 5 исторических 
фактов о них.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В чумах уже никто не живет
Когда пришла советская 

власть, от эвенков начали 
требовать вести оседлый 
образ жизни, так как пере-
мещения малочисленных 
народов нарушали поря-
док. В первую очередь это 
коснулось южных районов -  
Качугского и Казачинско-
Ленского. Эвенки стали 
жить в деревнях.

Но в 1990-х годах, ког-
да в стране были непро-
стые времена, большая 
часть жителей малых 
поселений перебрались 
в крупные поселки. Не 
стало и охотничьих хо-
зяйств, которые завозили 
эвенкам продовольствие 

и покупали у них пушнину 
и рыбу.

Согласно переписи, ко-
торая была в 2021 году, 
сейчас в Иркутской обла-
сти проживает около 1200 
эвенков. Большинство из 
них - в Катангском, Качуг-
ском, Казачинско-Ленском 
и Бодайбинском районах, 
есть в Иркутске.

- В чумах, конечно, уже 
никто не живет, - улыбает-
ся Зоя Джуракулова. - На 
смену им пришли обычные 
дома. Катангские эвенки-
оленеводы до сих пор 
используют и чумы. Оле-
неводством также ззани-
маются немногие, так как 

изменились условия жиз-
ни. В Катангском районе 
и Бодайбо есть букваль-
но несколько семей, ко-
торые смогли сохранить 
домашнее оленеводство. 
Нынешние эвенки занима-
ются охотой, рыбалкой, 
выделкой шкур, поши-
вом одежды по традици-
ям предков. Когда-то все 
эвенки говорили на своем 
языке. Однако сейчас ма-
ло кто может назвать его 
родным. Нынешних детей 
языку, увы, не обучают. В 
каждом районе есть свои 
общины, многие семейно-
родовые. Стараются жить 
рядом, держаться сообща.

Занимаются охотой, рыбалкой, 
выделкой шкур, пошивом одежды 
по тради циям предков.

Зоя Джуракулова - президент 
Ир кутской региональной 
общественной организации 
«Союз содействия корен ным  
малочисленным народам 
Севера Иркутской области».

Редактор выпуска: Анастасия КУРМАЗОВА. Телефон редакции 8 (3952) 208-008. Дизайн-макет: Сергей ЧЕРНЫХ.
По вопросам размещения рекламы обращайтесь к коммерческому директору Татьяне ПУЗАНОВОЙ: 8 (3952) 290-658. «Комсомольская правда», спецвыпуск «Северный прорыв».

Домашнее оленеводство сумели сохранить буквально несколько семей.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

8 февраля 1945 года из немец-
кого концлагеря особого режи-
ма на острове Узедом сбежали 
10 заключенных. Тут, на по-
лигоне Пенемюнде, нацисты 
испытывали су перору жие, ко-
торое должно было, как обе-
щал Гитлер, переломить ход 
войны. Это ракеты «Фау-2». 
А узников концлагеря держали 
как чернорабочих при ракет-
ных шахтах и аэродроме. И ни-
как не ждали от изможденных 
пленников такой дерзости - 
они угнали немецкий бомбар-
дировщик и, пролетев на нем 
300 километров сквозь линию 
фронта, добрались до своих. Их 
вел советский офицер Михаил 
Девятаев.

Как подобное удалось - «КП» 
расспросила военного историка 
Юрия КНУТОВА.

РАКЕТНЫЙ ОСТРОВ
- Неужели немцы на острове 

так слабо охраняли свои само-
леты?

- В феврале 1945-го боль-
шинство хорошо подготов-
ленных военных вермахта и 
СС были на фронте. Конечно, 
ракетный полигон был важ-
нейшим объектом рейха. Но 
личный состав в оцеплении 
аэродрома не был элитой.

- Почему немцы сразу, еще 
на взлетке, не стреляли по бом-
бардировщику?

- Для этого надо было по-
нять, что самолет угнали. Как 
они могли вычислить, что в 
кабине не немецкие летчики, 
а советские заключенные?

- Что за самолет выбрал Де-
вятаев для угона?

- «Хейнкель-111 
Н-22». Командир - 
о б е р - л е й т е н а н т 
Карл-Хайнц Гра-
уденц. Этот двух-
моторный бом-
бардировщик для 
испытаний «Фау-2». 
Там полно было 
сложной аппарату-
ры. Она следила, как 
ракеты вели себя после пуска.

СМЫШЛЕНЫЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ

- Как Девятаев с ним спра-
вился?

- Девятаев был летчиком-
истребителем, в начале во-
йны летал на И-16 и Як-1. 
Сбит был летом 1944-го на 
ленд-лизовской американ-
ской «Аэрокобре». Он не ле-
тал на бомбардировщиках, 
тем более - немецких. И не 
знал их точный порядок за-
пуска двигателей, тонкостей 
управления закрылками.

Но в плену он кое-что вы-
учил по-немецки. А работая 

на аэродроме, мог заглянуть 
в кабину. Понять, где какой 
тумблер в каком состоянии, - 
ему ведь нужно было только 
взлететь. В то время самоле-
ты не были настолько слож-

ными, как сейчас. 
Принцип управле-
ния у большинства 
машин был схож.

- Как пленные под-
гадали со временем 
побега?

- Строго в 12.00 
пилоты уходили на 
обед. Один из наших 
пленных штырем вы-
рубил охранника, до-

бежали до ангара. Девятаев 
этой железкой пробил дверь 
кабины, открыл запор фю-
зеляжа.

- А ключ зажигания?
- Немецкий летчик его 

оставил в кабине!
- Это была беспечность пи-

лота или наше везение?
- На остров тогда уже регу-

лярно совершали налеты и 
наша авиация, и союзники. 
Как только поступала инфор-
мация, немецкие истребите-
ли поднимались на перехват, 
а бомбардировщики уходили 
в море, чтобы их не уничто-
жили стоящими на аэродро-
ме. Потому и ключ в замке.

- Но Девятаев мотор с ходу 
не запустил?

- Аккумуляторы этого 
«Хейнкеля» стояли на заряд-
ке. Наш летчик это быстро по-
нял - его «команда» подкатила 
их на тележке, подняла наверх, 
а Девятаев подключил.

- Смог взлететь сразу?
- Снова нет. Триммер руля 

был в положение «на посадку». 
«Хейнкель» доехал до конца 
взлетки и развернулся. Надо 
было срочно отжать штурвал.

- Девятаев этого сделать не 
мог?

- На большинстве само-
летов, чтобы отжать штур-
вал, надо было вытянуть 
трос - это большое усилие. 
Узники были, конечно, ис-
тощены. Потому участникам 
побега пришлось Девятаеву  
помогать.

НЕМЦЫ НЕ СБИЛИ
- Была погоня?
- Да, за угонщиками в небо 

отправили обер-лейтенанта 
Гюнтера Хобома. Кавалера 
двух Железных крестов.

- Он знал курс Девятаева?
- Нет, что и спасло! Хобом 

не знал, пойдут ли русские 
на север, в Швецию, или на 
восток - и не нашел бомбар-
дировщик. Плюс мастерство 

Девятаева - он на малой вы-
соте уходил. Немцы быстро 
потеряли его из виду.

- И Девятаев на всем пу-
ти больше не встретил на-
цистских самолетов?

- Угнанный «Хейнкель» 
обнаружил немецкий пол-
ковник Вальтер Даль. Но 
он возвращался с задания на 
«Фокке-Вуль фе» с пустыми 
пушками и почти без топлива.

- На таран не пошел?
- В отличие от наших у нем-

цев такого понятия не было.
- А Красная армия как встре-

тила летящий на ее позиции не-
мецкий «Хейнкель»? Там же 
не знали, что в самолете свои?

- Девятаев потом насчитал 
с десяток пробоин от наших 
зениток. Несколько у кабины 
пилота, остальные в хвосте. 
Он сел на брюхо у польской 
деревни.

- Не развалился?
- Несущие плоскости над-

ломились. Правый мотор от-
валился, левый был повреж-
ден.

- Почему с пробоинами и при 
такой посадке не загорелся?

- Баки, похоже, еще на взле-
те были неполные, плюс, пока 
летел, остатки топлива выра-
ботал.

ПОМОЩЬ КОРОЛЕВА
- Как пересеклись пути Девя-

таева и Королева?
- Он разыскал Девятаева 

осенью 1945-го, когда узнал 
про летчика, сбежавшего с 
острова, где делали «Фау-2».

- Почему Девятаева раньше 
не выпустили - он же секрет-
ные документы и аппаратуру 
доставил?

- Слишком фантастический 
был побег! Поверить не могли. 
Но подвиг Девятаева сыграл 
важную роль. Сначала с его 
подачи отбомбили ракетные 
объекты на полигоне, откуда 
он сбежал - и пусков «Фау»  
больше не было. Потом Де-
вятаев показал Королеву, где 
что находилось на острове и 
где части ракет могли остать-
ся. Королев вскоре после это-
го выработал свои подходы к 
ракетостроению, они отлича-
лись от немецких. И про вклад 
Девятаева не забыл...

Юрий Кнутов.
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Устроившие «Побег из ада» (так 
называлась книга Девятаева, из-
данная уже 1968 году) не сразу 
стали героями. Все бывшие военнопленные проходили тогда через 
проверку Смерша. В итоге из 10 «девятаевцев» шестерых рядовых 
в марте 1945-го отправили в стрелковые роты - и большинство по-
гибло при форсировании Одера. А сам Девятаев с тремя бывшими 
офицерами оказались… в лагере Заксенхаузен, где он уже был 
в плену и который после освобождения от немцев на время стал 
спецлагерем № 7 НКВД. Там летчика-героя проверяли полгода, 
и лишь после вмешательства знаменитого конструктора ракет 
Сергея Королева Девятаев был отправлен в Псковскую область 
младшим лейтенантом-артиллеристом.

 ЗАНОВО РОЖДЕННЫЙ ЗАНОВО РОЖДЕННЫЙ

«Сгорел» в лагере смерти
По документам немецкого лагеря смерти Заксенхаузен, Михаил 

Девятаев погиб еще 5 декабря 1944 года. Туда его сослали «на 
утилизацию» после неудавшегося побега из концлагеря в Лодзи… 
Спасительную для узника-летчика путаницу внес лагерный парик-
махер. Он в бараке санобработки забрал у настоящего старшего 
лейтенанта Девятаева его бирку смертника. И выдал ему бирку 
штрафника № 104533 - только что забитого охранниками учителя 
из Киева Степана Григорьевича Никитенко. Который под именем 
Михаил Девятаев и был вскоре сожжен. А штрафник «Никитенко» 
отправлен на работы на остров, где делали ракеты…

СПРАВКА «КП»

80 лет назад 80 лет назад 
случился самый случился самый 
фантастический фантастический 
воздушный воздушный 
побег Великой побег Великой 
Отечественной.Отечественной.
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За Девятаевым За Девятаевым 
гнался кавалер  гнался кавалер  

двух Железных крестовдвух Железных крестов
ТОЛЬКО ФАКТЫТОЛЬКО ФАКТЫ

• Первый фашистский «Юнкерс» 
Девятаев сбил на своем фанер-
ном «Ишачке» (как прозвали 
легкий ястребок И-16) 24 июня 
1941 года над Минском.

• Впервые сам был сбит 
26 июня в Белоруссии, потом 
21 сентября 1941-го под Тулой, 

в третий раз - 13 июля 1944-го 
подо Львовом.
• После тяжелого ранения в ногу 

два года воевал в санитарной авиа-
ции, эвакуировав 140 раненых бой-

цов и офицеров, из них 6 генералов.
• В истребительную авиацию воз-

вращен с подачи Покрышкина, сбил 
9 самолетов врага.

• К званию Героя Советского Со-
юза представлен 15 августа 1957 го-
да по инициативе Сергея Королева.

• В 2002 году, за 5 месяцев до 
своей смерти, 85-летний Девятаев 
в Пенемюнде на съемках докумен-
тального фильма встретился с лет-

чиком Хобомом, который не догнал 
его в феврале 1945-го.

Герой Советского Союза Михаил Девятаев в кабине самолета вместе с внуком 
Михаилом - на большом воздушном празднике в честь своего 80-летия (1997 год).
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Анна КУКАРЦЕВА

К середине третьей четверти у мно-
гих школьников начинается очередной 
приступ «нехочух»: в школу не хочу, 
уроки учить не стану, кружки эти 
ваши ненавижу! Психолог Галина Губанова рассказала о 
причинах, почему ребенок отказывается идти на заня-
тия. И объяснила, как помочь ему. Тем более что подобное 
нежелание может быть опасным симптомом, так что 
надеяться просто вытолкать протестующего тинейд-
жера за дверь не стоит.

Острое нежелание идти в школу обычно характерно 
для первоклассников и подростков. Хотя иногда с этим 
сталкиваются учащиеся выпускных - 9-х и 11-х классов.

- Примерно половина детей не любят ходить в шко-
лу, - говорит Губанова. - Это вполне нормальная си-
туация. Однако в некоторых случаях ребенок наотрез 
отказывается даже собираться туда, и каждое утро пре-
вращается в поле битвы. Ученик плачет, сопротивля-
ется, приводит разумные и не очень доводы, почему 
он не должен сегодня идти на уроки. Многие дети на 
данном этапе начинают симулировать болезнь. Но хуже, 
что у некоторых и правда на фоне стресса появляют-
ся выраженные болевые ощущения. Так включается 
психосоматика. Подростки могут вести партизанскую 
тактику, мирно выходить вовремя, но не доходить до 
класса, просто прогуливать уроки. Важно, что нежела-
ние идти в школу - это индикатор и симптом проблемы, 
которую можно и нужно решать.
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Трудности в учебе
Школьник отстает и не справляется с программой. Ему стыдно и неком-

фортно. Учителя его не хвалят, только поправляют и говорят об ошибках, 
а иногда и высмеивают. Чем больше проблем, тем сильнее нежелание 
ходить в школу.

Возможные пути решения:
Самому посидеть с чадом за уроками или найти репетиторов. Ну или 

договориться с учителем о дополнительных занятиях.
В некоторых (самых простых) случаях ребенок отстает, потому что 

болел, пропустил важную тему и теперь не может до-
гнать класс. Тогда достаточно буквально нескольких 
индивидуальных консультаций. Если дело не в про-
белах в знаниях, а в личности педагога (некоторые 
из них считают, что строгость и придирчивость и 
есть стимул развиваться для ученика) - говорите с 
ребенком, что важны не оценки, а знания. А знания-
то у него есть?Проблемы 

в отношениях 
с другими 

учениками, травля
- Эта проблема заслуживает отдель-

ного глобального текста, - говорит Гали-
на Губанова. - Ведь речь может идти как 
о небольшом конфликте между дру-
зьями, из которого ребенок не знает, 
как выйти, так и о настоящей травле.

Буллинг может сигнализировать о 
себе важными симптомами: ребенок 
становится замкнутым, нервным и на-
пряженным. Вздрагивает от громких 
звуков, плачет без причины, плохо 
спит. И, конечно, не хочет ходить в 
школу.

Возможные пути решения:
Для начала нужно аккуратно пого-

ворить, узнать, как обстоят дела. Есть 
ли друзья в классе, не обижают ли 
его, нравится ли ему сосед по парте. 
Дальше по обстоятельствам. Иногда 
достаточно дать ребенку пару советов, 
как урегулировать ссору с приятелями. 
С кем стоит помириться, кого игнори-
ровать, кому дать словесный отпор. В 
более серьезных случаях - поговорить 
с классным руководителем, чтобы она 
проработала вопрос с одноклассни-
ками или агрессорами. А бывает, что 
помогает только перевод в другую 
школу. И точно никогда нельзя гово-
рить обвинительные вещи, мол, «сам 
виноват, что с тобой никто не дружит». 
Очень важно поддерживать ребенка, 
не пускать ситуацию на самотек: «Ты 
что, сам не можешь разобраться?!»

Также важно и ребенку, и родителям 
знать статьи закона, которые защи-
щают от буллинга. Это дает четкие 
ориентиры, что травля - не норма! (Мы 
писали об этом подробнее, см. сайт 

KP.RU.)

Синдром отличника
- Это, конечно, не научный термин, - гово-

рит Галина Губанова. - В действительности 
речь идет о перфекционизме (желании иде-
ального результата. - Ред.), некоторой педан-
тичности и высокой тревожности. Об этой 
проблеме стоит подумать, если отличник, 
умница и активист вдруг резко невзлюбил 
школу. Дело в том, что юный перфекционист 
может поставить себе очень высокую планку 
и бояться не оправдать ожиданий родителей 
и учителей. В таком случае отказ идти на 
учебу связан с нежеланием рисковать.

Возможные пути решения:
Откровенно поговорить и сказать, что 

идеал недостижим и не нужен. Что ценность 
его, вашего любимого чада, не зависит от 
успеваемости и выигранных олимпиад. По-
мочь найти, увидеть другие сильные стороны, 

кроме учебы.

Индивидуальные 
особенности 

ребенка
Есть дети и взрослые, которые 

очень тяжело переносят ранние 
подъемы. Есть выраженные интро-
верты, тяжело переносящие шум 
и нахождение в большом коллек-
тиве. Есть часто болеющие дети, 
с низкой стрессоустойчивостью.

Возможные пути решения:
Подумать о других форматах 

обучения, например, частные 
или онлайн-школы. Или государ-
ственные школы, но с меньшими 
классами или занимающиеся во 
вторую смену. Обсудить пробле-
му с классным руководителем и 
директором, найти пути решения. 
К примеру, попробовать заменить 
посещение некоторых предметов 
секциями и кружками.

- В любом случае школьник смо-
жет лучше справиться с этими 
проблемами, если будет чувство-
вать вашу поддержку, а также ес-
ли разовьет в себе уверенность, 
жизнестойкость и гибкость, до-
брожелательное отношение к 
себе, - говорит психолог Губано-
ва. - Также может помочь детский 
психолог. Существуют терапевти-
ческие группы для подростков, в 
которых помогают раскрыться, 
разобраться во внутренних проти-
воречиях и обрести уверенность 
в себе. И все же всегда главное - 
это желание родителей увидеть, 
что проблема есть, и вместе с 

ребенком найти пути решения.

С некоторыми проблемами при-
дется долго и упорно разбираться, 
выводить ребенка на разговор, бе-
седовать с учителем.

Что делать 
с ребенком 

в такой 
ситуации.

«Не пойду я в эту школу!»«Не пойду я в эту школу!»

Проблемы 
в отношениях 

с учителем
Педагоги - люди, а не ангелы. Кто-то из 

не терпит ни малейшего возражения. Кто-
то саркастичен, зло вышучивает учеников. 
Кто-то делит подопечных на любимчиков и 
изгоев. Не всякий подросток, тем более 
учащийся начальной школы, сможет найти 
общий язык со взрослым, особенно если 
последний не очень-то этого хочет.

Возможные пути решения:
Поговорить с ребенком и при необходи-

мости с учителем, чтобы выяснить корень 
проблемы.

Также важно развивать с детства уверен-
ность в себе, ассертивность (умение абстра-
гироваться от внешних обстоятельств, со-
храняя уверенность в собственном решении, 
если оно верное. - Ред.).

Старайтесь дома чаще спрашивать: «А что 
ты думаешь?», «А как бы ты поступил на месте 
героя фильма/мультфильма?». Ребенок дол-
жен понимать, что он все делает правильно. 
А если что не так, то вы обязательно ему по-
можете. Это развивает уверенность в себе.



Россия
www.kp.ru 1313.02.2025

Обладает противовирус-
ными и  антибиотически-
ми свойствами и является 
прекрасным антиоксидантом. 
Людям, страдающим заболева-
ниями мочеполовой системы, без 
клюквенного сока просто не обойтись. Ученые 
обнаружили в клюкве кислоты, идентичные действию 
антибиотиков против микробов класса E. Coli (это боль-
шая группа бактерий, которые вызывают воспаления 

почек, мочевого пузыря, инфекционный 
гастроэнтерит).

Кроме того, целительные свойства ягоды 
препятствуют распространению бактерий 
Hуlicobacter pylori, которые вызывают язву 
желудка.

Свежие ягоды имеют слабительный эф-
фект, поэтому есть их нужно с осторож-
ностью.

Гранатовый сок хоро-
шо помогает при простуд-
ных заболеваниях: вяжущие 
вещества помогают выво-
дить мокроту при бронхи-
тах и пневмониях, а также 
стимулируют работу поджелудочной железы. Во время 
простуды рекомендуют каждый день съедать по гранату.

Но при повышенной кислотности желудка гранатовый 
сок в чистом виде противопоказан - лучше разбавлять 
его наполовину водой или морковным соком.

В о и ст и н у 
чудо-овощ, 
причем не 
важно  - бе-
локочанная 
или брокколи, 
все виды капусты 
полезны. Капуста содержит 
в себе целый список полез-
ных веществ, необходимых 
для полноценной жизни 
человека,  - клетчатка, ка-
ротин, фолиевая кислота, 
соли калия, кальция, фос-
фора и весь набор витами-
нов. Она помогает обмену 
веществ, обладает обезбо-
ливающим и противовоспа-
лительным действием.

Капуста 
обладает 
и  проти-
вомикроб-

ными свой-
ствами. Причем 

ее антибиотические свой-
ства увеличиваются во вре-
мя ферментации (кваше-
ния).

С осторожностью 
ее нужно употреблять лю-
дям, склонным к вздутию 
живота, страдающим ги-
пертонией (капуста может 
быть слишком соленой, что 
увеличивает отеки и повы-
шает артериальное давле-
ние).

Недаром облепиха счи-
тается российским 
суперфудом, то есть 
растением с огром-
ным количеством 
благотворных 
свойств. В ней на-
стоящий букет вита-
минов, микроэлементов 
и органических кислот, чрезвы-
чайно важных для профилактики 
и лечения многих заболеваний. 

Ягоды облепихи хорошо 
сохраняются в заморо-
женном виде. Их мож-
но добавлять в чай или 
варить морсы и пить 

во время простуды.
Полезно и облепихо-

вое масло как бактерицид-
ное и ранозаживляющее. Причем 
ягоды при язве противопоказаны, 
зато масло облепихи очень реко-
мендовано.

Знаменитый рецепт россий-
ских деревень: в простудный 
сезон вырезать в черной редь-
ке отверстие, положить туда  
1 - 2 ложки меда. Настоять. При приступах кашля принимать 
по столовой ложке сока редьки с медом 3 раза в день. Отличное 
противокашлевое и противопростудное средство.

В черной (да и зеленой) редьке много витамина С, калия, магния, 
кальция. Ее сок - мощный ранозаживляющий антисептик. Особый 
вкус редьке дают эфирные масла и гликозиды, которые обладают 
бактерицидными свойствами.

Не стоит есть много редьки при гастрите, тяжелых заболеваниях 
почек, при язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Плоды этого растения содержат 
вещество, подобное аспирину, об-
ладающее болеутоляющим и жаропо-
нижающим действием. Отвары и морсы 
из голубики обладают высоким противовос-
палительным действием, их часто назначают при воспа-
лении легких, почек или мочевого пузыря. Но полезнее 
всего свежая голубика, если есть ее не больше 100 - 
150 граммов в день.

Также ягода хороша для людей с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями и анемией.

Целебные у  брусни-
ки не  только ягоды, 
но  и  листья. Плоды 
брусники богаты поли-
фенолами и эфирным 

маслом, в котором содержится 
около 70 полезных органических соединений.

В ее плодах содержится бензойная кис-
лота  - натуральный консервант. Из-за нее 
болезнетворные бактерии теряют способ-
ность к развитию и размножению. Именно 
бензойная кислота и превращает бруснику 
в антибиотик. Особенно хороша брусника 
при лечении циститов.

Очень полезен морс из ягод - он подавляет 
развитие микробов и выводит токсины, а со-
держащиеся в нем витамины укрепляют силы, 
особенно после болезни. Хорошо пить морс 
и при онкологических заболеваниях - при ра-
ковой интоксикации и после химиотерапии.

С осторожностью стоит применять бруснику 
при обострениях болезней ЖКТ, в частности 
язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Анна КУКАРЦЕВА

- Природа придумала много защитных 
механизмов для растений и животных, 
по сути, наделив их свойствами антибио-
тиков, которые могут бороться с бактери-
ями и грибками, - говорит наш постоян-
ный эксперт, диетолог, 
врач-эпидемиолог Люд-
мила Денисенко. - Ко-
нечно, лечиться исклю-
чительно с их помощью 
не стоит - нужно вы-
полнять предписания 
врача. Но поддержать 
организм полезными 
и вкусными добавками 
будет явно не лишним.

Облепиха - кладезь витаминов и микроэлементов. 
Но собирать ее - тяжкий труд.

Базилик -
универсальный помощник

киллер для бактерий

Эта ароматная травка 
пользовалась популярно-
стью еще у древних лека-
рей. Ее часто исполь-
зовали в смесях для 
лечения кашля, боль-
ного горла, при циститах и запорах. Обладает 
смягчающим и спазмолитическим действием.

Добавляйте свежий базилик в салаты или 
в самом конце в тушеное мясо (длительное 
воздействие температур разрушает эфирные 
масла). К сожалению, травка не хранится 
долго, использовать нужно только свежие 
листочки и веточки.

Есть у базилика и противопоказания - его 
не советуют беременным и людям с диабе-
том, со склонностью к образованию тромбов. 
Обычно рекомендуют не более 30 граммов 
базилика в день.

Голубика -
свежее 
противовоспалительное

Гранат -

Капуста -

Цитрусовые -

при кашле 
и после болезней

Облепиха -
полезна и замороженная

Редька -
с медом против кашля

домашний доктор

хранилище витаминов

Клюква -
царица ягод

В ней точно боль-
ше витамина С,  чем 
в лимонах, даже в за-
мороженной. Плюс де-
зинфицирующие и про-
тивовоспалительные 
вещества. В пищу идут 
не только ягоды, но и ли-
стья, которые использу-
ют в травяных чаях. Чаи 
из листьев и морсы из ягод 
полезны при инфекциях верхних 
дыхательных путей и в целом 

при простуде благодаря 
фитонцидам, способным 
обезвредить множество 
бактерий. Она также спо-

собна подавлять виру-
сы кори и герпеса.

Свежие ягоды могут 
оказаться слишком 

кислыми и раздражать 
слизистые, поэтому ста-

райтесь не злоупотреб лять  - 
достаточно 100 - 150 граммов 
ягод в день.

Несмотря на то, что цитрусо-
вые уступают нашим смородине 
и облепихе по содержанию ви-
тамина С, но они все же важны 
в питании. Дело в том, что грейп-
фруты созревают в декабре и сохраняют всю пользу до середины 
лета, пока поспеют наши ягоды. Рекомендуют зимой съедать в день 
по четвертинке грейпфрута для профилактики простудных инфекций.

А лимон - один из лучших природных антисептиков. Сок лимона, 
разведенный в воде (0,5 лимона в 1/2 стакана воды), полезен для 
полоскания при ангине, также можно употреблять как наружное 
лекарство при грибковых заболеваниях кожи.

Но стоит помнить, что цитрусовые - серьезные аллергены.
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КСТА
ТИ Существуют еще и приправы-«антибиотики», 

например, горчица, хрен, имбирь, корица, чеснок. 
Их тоже рекомендуется добавлять в пищу. 
Но с осторожностью людям с проблемами ЖКТ. 
И, конечно, отличным антимикробным 
действием обладают всем
известные лук и мед.
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Людмила 
Денисенко.
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Черная смородина -

10 10 
природных природных 

«антибиотиков», «антибиотиков», 
которые которые 
помогут  помогут  

в сезон ОРВИ.в сезон ОРВИ.

Ягода манила,  Ягода манила,  
от простуд лечилаот простуд лечила
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Ольга КабоОльга Кабо
Как и Анфиса Чехова, Ольга 

сочетает светлую экошубу с ме-
ховой сумкой в тон - но, к счастью, 

обошлась без аналогичного голов-
ного убора. К шубе Кабо подобрала 

светлое трикотажное платье и бе-
лые угги. А сверху накинула шарф 
Louis Vuitton. Для сухой и теплой 

зимы вполне себе вариант.

Ксения СобчакКсения Собчак
Модница продемонстриро-

вала очередной оригинальный 
и сложносочиненный образ. Юб-
ку с поясом-бахромой Ксения 
скомбинировала с укороченным 
жакетом и галстуком. Но гвоз-
дем программы стала огромная 
рыжая шуба из меха ламы. Судя 
по виду сзади, шубейка набив-
ная и очень теплая. Образ Соб-
чак дополнила плетеным клатчем 
и трикотажными ботильонами 
с черно-белым рисунком.

В эту зиму в средней полосе ни 
мороза, ни снега... Но это не повод 
оставлять шубу в шкафу. Кроме 
того, плюсовая температура иде-
альна для искусственных меховых 
изделий. Наши знаменитости носят 
и то и другое.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист Ольга РОДИНА.

Евгения Евгения 
ФеофилактоваФеофилактова

У экс-участницы «Дома-2» тоже лама, 
только белая и укороченная. Со светлой 
шубой Евгения собрала беспроигрышный 
зимний комплект с молочным свитером 
и бежевыми брюками. Дополнила лук 
меховыми «ушами» и теплыми варежками.

Светлана Светлана 
БондарчукБондарчук

Светлана собрала образ, идеальный для 
нынешней мягкой московской зимы. Беже-

вый полушубок из блестящей лоснящейся 
овчины (и такая тоже бывает!) Бондарчук ском-

бинировала с легкой шелковой блузой и базо-
выми джинсами. Плюс культовая сумка Birkin 

из страуса. Вот так: у одних шуба под страуса, 
а у других сумочка из настоящего.

Пояс-пресс 
за 452 тысячи

Итальянский дом моды Schiaparelli, который славит-
ся эксцентричными аксессуарами, предлагает ремни 
с объемной пряжкой в виде золотого пресса - видимо, 
на случай, если у вас нет собственных кубиков. После 
покупки пояса-качка за 452 000 рублей есть все шансы, 
что похудеет не только ваш кошелек, но и вы сами.

Виктория Виктория 
ШеляговаШелягова

Светская львица часто путеше-
ствует по России. Во время поезд-
ки в Апатиты Шелягова показала, 
как предпочитает утепляться зи-
мой. Богатую лисью шубу почти 
в пол она надела с белыми джин-
сами и бежевым свитером. Плюс 
замшевые ботинки в тон верхней 
одежды и замшевая панама. И теп-
ло, и стильно.

Анфиса Анфиса 
ЧеховаЧехова

«Немного фешона в моей 
ленте лишним не будет», - 
шутливо написала в соц-
сетях Анфиса, переиначив 
слово «фешен»  - «мода». 
Ведущая нарядилась 
в экошубу под страуса, 
прихватив такую же сум-
ку. А на голову накинула 
объемную шапку-боярку, 
которая некоторым под-
писчикам звезды напом-
нила абажур советского 

светильника. Как по мне, 
так надо убрать либо шап-
ку, либо сумку, иначе два 
сильных акцента перебива-
ют друг друга.

Актуальные тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе  
«Женские секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

МОДА, СТОП!МОДА, СТОП!
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пушистенький  
пушистенький  

образ вместе 
образ вместе 

со звездами.со звездами.

Мех без причиныМех без причины
На стиле
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Чем больше газет купите, тем больше семян разных сортов соберете!
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ПОРА ГОТОВИТЬСЯ  
К ДАЧНОМУ  

СЕЗОНУ!

Внимание, дачники и садоводы!

СЕМЕНА ОВОЩЕЙ,  
ТРАВ И ЦВЕТОВ,  

а так же  
ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

«Подарок распространяется только в местах продажи прессы для розничных покупателей». Подробности акции на сайте irk.kp.ru

С 18 ПО 21 ФЕВРАЛЯ

ВЫЗОВ ПОЧТАЛЬОНА НА ДОМ В Г. ИРКУТСКЕ          280-680, ДОБ. 2512.

ПОДПИСКА НА ИЮЛЬ - ДЕКАБРЬ

Иркутск
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Клиника года - 2024Клиника года - 2024
«Комсомольская правда» продолжает мультимедийный проект «Клиника года - 2024». 

Это конкурс среди медицинских учреждений региона, победитель в котором будет 
определяться народным голосованием. Каждый из наших читателей сможет не только 
поддержать одного из участников, но и узнать много полезного о том, как сохранять 
здоровье, о новейших методах в медицине, а также об уникальных специалистах, 
мастерах своего дела.

На первом этапе посетители сайта «Комсомольской правды» в Иркутске www.irk.kp.ru 
и подписчики в группах «КП-Иркутск» в социальных сетях указывали медицинские 
учреждения, достойные номинироваться в проект «Клиника года-2024». 

С 28 января стартовал второй этап. Посетители сайта www.irk.kp.ru 
и подписчики в группах «КП-Иркутск» в социальных сетях «Одно-
классники», «ВКонтакте» и в нашем телеграм-канале будут присваи-
вать номинации медицинским учреждениям, победившим в первом 
этапе. Проголосовать можно здесь.

Также можно выразить свое мнение, отправив сообщение на специаль-
ный номер - 8-964-118-20-21 в мессенджере WhatsApp. Завершится 
голосование 28 февраля в 18.00. А торжественная церемония на-
граждения состоится в марте.

Кроме звания «Клиника года - 2024» будет присвоена и специ-
альная номинация, победителя в которой определит професси-
ональный экспертный совет в сфере здравоохранения. 
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В рамках проекта также проходят конкурсы  
«Врач года» и «Феи в белых халатах».  

Подробнее об условиях - на сайте irk.kp.ru

СТАРТОВАЛ ВТОРОЙ ЭТАП ГОЛОСОВАНИЯ В ПРОЕКТЕ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ»  СТАРТОВАЛ ВТОРОЙ ЭТАП ГОЛОСОВАНИЯ В ПРОЕКТЕ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ»  
СРЕДИ МЕДИЦИНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ.СРЕДИ МЕДИЦИНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ.

АКЦИЯ «КП»
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

В детстве моей любимой 
книгой были «Три мушкете-
ра», и я мечтал быть героем 
этой книги.

Похоже, мне это удалось: 
по ощущениям я - скрипучее 
потертое седло!

✱  ✱  ✱
- Женщина, кем это вы 

себя мните?
- Не ваше это дело, кем 

я себя мну!
✱  ✱  ✱

- Почему многие врачи ра-
ботают на полторы ставки?

- Потому что на одну есть 
нечего, а на две - некогда.

✱  ✱  ✱
А никого не смуща-

ет, что ни одна гадалка 
и экстрасенс не купили 
биткойн в 2013 году, а до 
сих пор снимают порчу и 
предсказывают будущее?

✱  ✱  ✱
- Ленка, ну и как у вас с 

парнем вечером все прошло?
- Да не спрашивай, я ноги 

и то дольше брила.
✱  ✱  ✱

У меня папа очень инте-
ресный человек. Каждый 
день будит меня в 8 утра с 
вопросом: выспался?

✱  ✱  ✱
Любой опытный лесник 

знает не менее десяти рифм 
к слову «ау!».

✱  ✱  ✱
В секцию выжигания по 

дереву требуется препода-
ватель, ученики и смысл.

✱  ✱  ✱
Я смотрю на тех, кто

Соблюдает ЗОЖ.
Вот что характерно:

Много грустных рож.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Ведьмино проклятье». 8. 
Полтора золотых червонца 
одной монетой. 9. Тоска зе-
леная. 10. Полуостров со 
священным городом Олим-
пия. 11. «Но ... твердил свои 
слова, перетасовывал пред-
меты». 14. Сменный элемент 
принтера. 15. Где ковбои в 
вестернах за воротник закла-
дывают? 16. Ложе мужско-
го рода. 18. Альтернатива 
шезлонгу. 20. Кто мечтает 
о встрече с папой? 21. По-
этическая находка. 23. Над 
какой программой работает 
герой драмы «Сноуден»? 24. 
Герои мистической драмы 
«Зеленая миля» за глаза про-
звали электрический стул 
«Старушка ...». 25. Самый 
богатый вольный город из 
«Игры престолов».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Не-
формалы из драмы «Дом 
Солнца». 2. Стержень на 
крыше. 3. Вариация на 
тему самолета. 4. Музы-
кальная тема в кино. 6. 
Фиксатор в травматологии. 
7. Друг из латиносов. 9. 
Форма подготовки кадров. 
11. Герой диснеевского 
мультфильма «Душа». 12. 
Катализатор смертности. 
13. Какая актриса однаж-
ды на кастинге дала поще-
чину Дэниелу Крейгу? 14. 
С каким морским зверем 
Меровинги связывали за-
рождение своего клана? 
17. Слобода с глиняными 
игрушками. 18. Цитрус с 
именной бабочкой. 19. 
Аранжировка из плаваю-
щих цветов у японцев. 22. 
Игристое из яблок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 5. Сглаз. 8. Империал. 9. Сплин. 
10. Пелопоннес. 11. Дом. 14. Картридж. 
15. Салун. 16. Одр. 18. Лежак. 20. Католик. 21. 
Рифма. 23. Каталогизатор. 24. Искра. 25. Браа-
вос. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хиппи. 2. Шпиль. 3. Три-
план. 4. Саундтрек. 6. Гипс. 7. Амиго. 9. Семинар. 
11. Джо. 12. Мор. 13. Макадамс. 14. Кунотавр. 
17. Дымково. 18. Лимон. 19. Кибана. 22. Сидр.

13.02.2025

Полина ЯРДА, 
19 лет, Барнаул:

- Учусь 
в педагогическом 

колледже 
на коррекционного 

педагога начальных 
классов. Мечтаю стать 

детским логопедом. 
Люблю читать, 

рисовать, слушать 
музыку и проводить 

время с семьей.

Фото присылайте  Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  Голосуйте  
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем  участницу на нашем  
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе  в разделе  
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Мне нравится 
это сочетание 

платья-комбинации 
и короткого жакета. 

К этому образу хочется 
добавить массивные, можно 

старинные, аксессуары, 
например, серьги или колье.  

Сейчас они разнородные  
и ни один не акцентный.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 14 февраля

Иркутск -12…-8 -9…-5

Бодайбо -25…-21 -22…-15

Братск -11…-10 -10…-9

Ербогачен -22…-18 -22…-17

Тайшет -9…-8 -8…-7

Усть-Илимск -14…-13 -13…-11

Давление 719 мм рт. ст.
(норма для февраля - 717)
Относительная влажность 
воздуха 63%
(норма для февраля - 70%)
Ветер северо-западный, 4-5 м/с 
Восход - 08.20          Луна
Закат - 18.13          убывает


